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От промышленности 
до энергетики

ЭкОнОмичЕСкий пОТЕнциал

пора выходить из тени
В правительстве РИ под председательством вице-премьера Абубакара Мержое-

ва состоялось совещание, посвященное проблемам работы общественного транс-
порта и такси. В работе совещания приняли участие руководители ведомств, от-
вечающих за организацию пассажирских перевозок, ГИБДД МВД РФ по РИ, налоговых 
органов, полиции. 

председатель госкомитета по промышленности, связи, транспорту и энергетике михаил 
илезов отметил, что легализация автоперевозчиков и приведение этой сферы деятельности 
в законное русло – веление времени. проблем в этом направлении еще немало: загружен-
ность наших магистралей, хаотичная работа автотранспорта, когда каждый перевозчик пре-
доставлен сам себе, неуплата налогов, отсутствие парковок. 

– легализация частных автоперевозчиков, повышение уровня сервиса и безопасности 
участников дорожного движения – главная наша задача, которую необходимо решить. на 
сегодняшний день в республике паспортизированы 95 маршрутов, на которых работают авто-
перевозчики. на этих маршрутах работают до 800 автоперевозчиков, но легализованы только 
450, – отметил михаил илезов. 

Заместитель начальника ГиБДД мВД РФ по Ри магомед Бузуртанов отметил необходи-
мость более строгого контроля автотранспорта, перевозящего пассажиров, будь то автобусы 
или такси. 

на совещании был обсужден ряд мер, направленных на упорядочение пассажирских ав-
топеревозок и даны конкретные поручения чиновникам, ответственным за реализацию этой 
программы.

- пора жить по цивилизованным законам. мы не можем игнорировать происходящее на 
наших дорогах и делать вид, что все у нас хорошо. правительство приняло ряд мер, и мы 
должны сделать все для удобства людей, - отметил абубакар мержоев. 

пора жить по цивилизованным законам, соблюдать правила дорожного движения, скорост-
ной режим, быть более вежливыми и платить налоги, тем более, что это не ахти какие суммы. 

М. ХАНИЕВ

В пРаВиТЕльСТВЕ Ри

В последнее время в ре-
спубликанской прессе до-
вольно часто стали пу-
бликоваться материалы 
о работе государствен-
ного комитета промыш-
ленности, транспорта, 
связи и энергетики. Это 
организация выездных 
совещаний по районам 
и городам республики, 
участие во встречах с 
частными предпринима-
телями и коллективами 
действующих промыш-
ленных объектов, де-
ловое сотрудничество 
и консультации с раз-
личными фондами и со-
юзами. В связи с этим 
хотелось бы узнать, 
достигается ли какой-
либо положительный 
эффект от такой ак-
тивной деятельности и, 
вообще, каков перечень 
функциональных обя-
занностей комитета в 
структурной организа-
ции экономической жиз-
ни республики? С этими 
и другими вопросами мы 
обратились к председа-
телю упомянутого го-
скомитета М.Илезову и, 
думается, услышали ин-
тересные, обстоятель-
ные ответы.

- Михаил, даже одно на-
звание вашего комитета 
поражает воображение 
своим разнообразием и 
многофункционально-
стью подведомственных 
направлений. Пожалуй-
ста, расшифруйте для 
наших читателей сфе-
ру ваших полномочий и 
действий, начиная с про-
мышленности и заканчи-
вая энергетикой? К тому 
же я обратил внимание, 
что раньше в названии 
вашего комитета не было 
слова «энергетики», но 
присутствовало словосо-
четание «массовых ком-
муникаций», а теперь все 
наоборот. С чем связано 
такое изменение полного 
названия?

- начну отвечать с по-
следнего вопроса. Энерге-
тика со дня основания ко-
митета являлась составной 
частью нашего названия 
и входила в список наших 
полномочий, об этом сви-
детельствует официальное 
положение о комитете, но 
мы в самом начале пыта-
лись избежать чрезмерной 
громоздкости в названии и 
поэтому выдавали чуть со-
кращенный вариант. Затем 
пришло понимание, что по 
существу понятия «связь» 
и «массовые коммуника-
ции» настолько родствен-

ны и однозначны, что будет 
более лаконичным ввести 
в название комитета слово 
«энергетика», убрав «мас-
совые коммуникации». 
Таким образом, название 
немного сократилось, но 
функции остались прежни-
ми. а теперь можно дать 
развернутое и более под-
робное объяснение по каж-
дой из отраслей экономики, 
перечисленных в названии 
комитета. но прежде следу-
ет уточнить, что в структуре 
федерального правитель-
ства, в отличие от нас, и 
промышленность, и транс-
порт, и связь, и энергетика – 
это самостоятельные мощ-
ные отрасли, обладающие 
громадным потенциалом 
и, естественно, обязанные 
иметь собственные мини-
стерства. Думаю, излишне 
даже гипотетически срав-
нивать и, следовательно, 
растолковывать читателям, 
почему в нашем случае все 
они объединены в одном 
комитете, тем более если 
учесть каким мизерным по-
тенциалом в данное время 
обладает каждая из них в 
отдельности. конечно, со 
временем, когда в результа-
те целенаправленного и бо-
лее интенсивного развития 
нашей промышленности 
или, например, энергети-
ки, в республике появятся 
десятки новых крупных 
предприятий, тогда и у нас 
созреет необходимость вы-
делить каждую из этих от-
раслей в отдельное мини-
стерство. пока же только 
остается планомерно дви-
гаться в этом направлении. 

- Тогда давайте хотя бы 
поверхностно проана-
лизируем сегодняшнее 
состояние дел именно 
в промышленности, как 
первой и самой главной 
составляющей ваших че-
тырех подведомственных 
направлений.

- Да, и направлений че-
тыре, и промышленных 
предприятий, которые мы 
курируем, тоже четыре: по-
лиграфический комбинат, 
«кавдоломит», карьеро-
управление и кирпичный 
завод «Гиперпресс». Вот и 
делайте вывод, насколько 
эти четыре объекта заслу-
живают быть выделенными 
в отдельное ведомствен-
ное министерство? Тем 
не менее, перечисленные 
предприятия являются дей-
ствующими, т.е. производят 
продукцию и обеспечивают 
заработной платой какое-то 
количество рабочих. а это 
на современном этапе и в 
наших условиях очень важ-

ный фактор, тем более, что 
по разработанному нашим 
комитетом плану их долго-
срочного развития все эти 
предприятия должны по-
степенно наращивать про-
изводство и увеличивать 
штатное количество рабо-
чих. кроме этого, во всех го-
сударственных унитарных 
предприятиях мы внедрили 
специальную шкалу крите-
риев оценки деятельности 
руководителей этих ГУпов, 
которая наглядно, т.е. гра-
фически демонстрирует как 
положительную динамику 
развития предприятия, так 
и все отрицательные пока-
затели. Во втором случае, 
мы незамедлительно про-
водим выездное совещание 
с участием руководства и 
коллектива предприятия, 
где указываем на все недо-
четы в работе, предлагаем 
свои рекомендации и здесь 
же назначаем конкретный 
срок для устранения оши-
бок. по окончании обозна-
ченного времени мы вновь 
анализируем состояние 
дел, и если нет позитивных 
результатов, применяем 
дисциплинарные санкции, 
вплоть до увольнения не 
справившегося со свои-
ми обязанностями руко-
водителя. Так что, в этом 
плане вопросы решаются 
очень жестко, потому что 
явные сбои в работе одно-
го из этих немногочислен-
ных предприятий – это не 
только ломка скрупулезно 
разработанной программы 
развития данного завода, 
но и очевидный тормоз для 
поступательного движения 
всей, пока еще хрупкой от-
расли. между тем, хочу 
немного скорректировать 
свой ответ о наказаниях и 
санкциях в том смысле, что 
подобные меры применя-
ются нами лишь в экстрен-
ных случаях и отнюдь не 
являются для нас самоце-
лью. чаще всего ситуация 
развивается таким обра-
зом, что на этих совещани-
ях мы откровенно и дове-
рительно разговариваем с 
коллективом рабочих и с их 
начальством, внимательно 
выслушиваем все доводы 
и стараемся выяснить объ-
ективные причины, меща-
ющие нормальной работе 
предприятия. Я считаю, что 
тут самое главное, это дать 
людям понять, что любое 
наше действие направлено 
для их же блага, и что мы 
всегда готовы оказать ре-
альную помощь, чтобы они 
сами смогли наладить рен-
табельное производство.

(Продолжение на 2 стр.)

проекты становятся 
реальностью 

Из девяти соглашений, подписанных ингушскими 
предпринимателями на XI Международном инвестици-
онном форуме «Сочи-2012», три уже вынесены на рас-
смотрение кредитного комитета Южного филиала 
ЗАО РИА Банк. Об этом заявил сегодня на совещании 
в министерстве экономического развития республики 
заместитель председателя правительства РИ Павел 
Пущин.

Документы Риа Банку представили ООО «Горизонт», ип 
кортоев, ООО «мебельторг», еще одно предприятие сделает 
это в ближайшие дни.

на совещании в минэкономики под председательством 
павла пущина присутствовали представители министерства 
имущественных отношений, минфина, Россельхозбанка, Риа 
Банка, а также принципалы, заключившие соглашения на от-
крытие кредитной линии для развития своего бизнеса.

Вице-премьер призвал участников процесса проявить ак-
тивность в реализации намеченных планов, отметив, что 
вся необходимая поддержка со стороны правительства, ми-
нэкономики им будет оказана, в том числе, и с юридической 
стороны в случае проблем с оформлением необходимых до-
кументов.

Реализация 
госпрограмм РФ

Председатель правительства РИ Муса Чилиев под-
писал распоряжение, в котором исполнительным орга-
нам государственной власти Ингушетии предписано 
обеспечить постоянное взаимодействие с федераль-
ными исполнительными органами государственной 
власти по вопросам включения мероприятий респу-
блики в государственные программы Российской Феде-
рации.

Ответственным органам указано в двухмесячный срок с 
даты утверждения государственных программ Российской 
Федерации: разработать соответствующие республиканские 
целевые программы; провести корректировку действующих 
республиканских целевых программ с учетом мероприятий 
государственных программ РФ; разработать комплексные 
планы действий по реализации республиканских целевых 
программ на среднесрочную перспективу.

контроль за исполнением распоряжения возложен на за-
местителя председателя правительства ингушетии адама 
мальсагова.

Отметим, что перечень госпрограмм страны утвержден 
распоряжением правительства РФ от 11 ноября 2010 года. 
мероприятия по разработке и утверждению государственных 
программ должны быть завершены до 1 января 2013 года.

Участие субъектов России в реализации госпрограмм 
предусматривается путем предоставления субсидий на реа-
лизацию региональных целевых программ через процедуру 
ежегодного конкурсного отбора. Для участия в конкурсе раз-
рабатываемые республиканские целевые программы долж-
ны соответствовать требованиям, определенным в соответ-
ствующих государственных программах.

pravitelstvori.ru

Глава Ингушетии Юнус-
Бек Евкуров поздравил 
сотрудников МЧС с про-
фессиональным праздни-
ком. Нынешний год явля-
ется для этой структуры 
юбилейным. МЧС отмеча-
ет свое 80-летие. В тексте 
поздравительного адреса 
сказано: 

«Дорогие друзья! 
Сердечно поздравляю вас 

с Днем войск гражданской 
обороны МЧС России! 

История становления и 
развития гражданской обо-
роны знает немало герои-
ческих страниц - ратный 
труд воинов в период Вели-
кой Отечественной войны 
вписан золотыми буквами 
в летопись Российского го-
сударства. Их достойными 
преемниками стали бойцы 
войск гражданской оборо-
ны, сотрудники и спасатели 
МЧС Российской Федерации. 

В связи с возросшим ко-
личеством природных ка-
тастроф и техногенных 
аварий гражданская оборо-
на не может ограничивать 
свою деятельность только 
рамками военного време-
ни, ее потенциал, силы и 
средства используются в 
мирных условиях, прежде 

всего, при ликвидации по-
следствий техногенных 
аварий, катастроф и сти-
хийных бедствий. Ежеднев-
но вы встаете на защиту 
тысяч людей. 

Уверен, что спасатели, 
пожарные, военнослужащие 
войск гражданской обороны 
МЧС будут и впредь опера-
тивно решать поставлен-
ные задачи, отдавать все 
свои силы и знания самому 
благородному делу на земле 
– сохранению жизни людей. 

В этот праздничный день 
примите слова благодарно-
сти за самоотверженный 
труд, доблестную службу, 
мужество и стойкость. Ис-
кренне желаю здоровья, сча-
стья, благополучия вам, ва-
шим родным и близким». 

напомним, что в январе 
1993 г. была создана группа 
по делам гражданской обо-
роны и чрезвычайным ситу-
ациям, а в июне ее преоб-
разовали в государственный 
комитет ингушской Респу-
блики по делам гражданской 
обороны и чрезвычайным 
ситуациям. 

В настоящее время глав-
ное управление мчС России 
по Республике ингушетия 
является территориальным 

органом мчС России, спе-
циально уполномоченным 
для осуществления функций 
в области ГО, защиты на-
селения и территорий от чС 
природного и техногенного 
характера, обеспечения по-
жарной безопасности и без-
опасности людей на водных 
объектах на территории Ре-
спублики ингушетия. 

Спасатели из ингушетии 
участвовали в спасении лю-
дей и ликвидации послед-
ствий природных и техно-
генных катастроф во многих 
регионах страны. 

Во время недавнего наво-
днения в крымске они одни-
ми из первых выехали в рай-
он чрезвычайной ситуации. 
коллеги из краснодарского 
края высоко оценили их ра-
боту и профессионализм. 

Ю.Евкуров: 
«Ежедневно вы встаете 
на защиту тысяч людей»

80 лет мчС

В целях обеспечения 
безопасности дорожного 
движения, пресечения и 
предупреждения админи-
стративных правонару-
шений, связанных с экс-
плуатацией транспортных 
средств водителями, на-
ходящимися в состоянии 
алкогольного опьянения, в 
период с 25 сентября 2012 
года на территории респу-
блики проводится профи-
лактическое мероприятие 
«нетрезвый водитель» 
в рамках проводимого 
«месячника безопасности 
дорожного движения». В 
выявлении водителей-на-
рушителей в усиленном 
режиме участвуют сотруд-
ники УГиБДД, ОБДпС и 
отделений ГиБДД по го-
родам и районам респу-
блики. причина проведе-
ния профилактических 
мероприятий подобного 
рода вполне понятна. 
анализ аварийности и по-
казатели ДТп с участием 
нетрезвых водителей и 
тяжесть последствий ава-
рий настораживают. Так, 
за восемь месяцев 2012 
года в республике зафик-
сировано 11 фактов ДТп 
по причине управления 
транспортным средством 
в нетрезвом состоянии, 
в результате которых по-
страдало 20 и погибло два 
человека. С начала прове-
дения операции выявлено 
74 водителя, управлявших 
транспортом в нетрезвом 
виде. надо отметить, что 
управление транспорт-
ным средством в состо-

янии алкогольного опья-
нения является одним 
из самых опасных видов 
правонарушения, за ко-
торое предусмотрено на-
казание в виде лишения 
водительских прав сроком 
от полутора до двух лет. 
кроме того, за отказ от 
прохождения медицинско-
го освидетельствования 
на состояние алкоголь-
ного опьянения водитель 
также может быть лишен 
прав на тот же срок. Если 
же он не имеет или уже 
лишен водительских прав 
и отказывается от прохож-
дения этой процедуры, то 
подлежит аресту сроком 
на 15 суток или наложе-
нию штрафа в размере 
пяти тысяч рублей (это 
для лиц, в отношении ко-
торых арест применяться 
не может). 

нельзя установить «без-
опасную» долю алкоголя. 
любое его количество, 
даже минимальное, опас-
но и запретно. Еще раз хо-
чется обратиться к нашим 
многоуважаемым водите-
лям. ни в коем случае не 
садитесь за руль в состо-
янии алкогольного опья-
нения. каждый водитель 
должен здраво оценивать 
ситуацию на дороге и не 
подвергать опасности 
себя и окружающих.

Х.АлБАкОВА,
инспектор 

по пропаганде
ОБ ДПС УГИБДД 

МВД РИ,
майор полиции

Оперативное 
профилактическое 

мероприятие 
"нетрезвый водитель"

БЕЗОПАСНОСТЬ дОРОжНОГО дВИжЕНИЯ

Вопрос отправки паломников 
на хадж находится под личным 

контролем Главы ингушетии
Отправка паломников в Саудовскую аравию и готовность аэропорта ингушетии к обслужи-

ванию ежедневных международных рейсов стали основными вопросами рабочего совеща-
ния, которое Глава республики провёл в аэропорту «магас». 

В совещании приняли участие заместитель председателя правительства абабукар мер-
жоев, помощник-советник Главы мустафа Белхароев, министр имущественных отношений 
магомед Битиев, начальник аэропорта «магас» Ваха Евлоев и др. Ответственные за под-
готовку и проведение мероприятий по хаджу доложили о том, что службы обеспечения по-
лётов аэропорта полностью готовы. Также завершена подготовка к обслуживанию самолёта 
«Боинг-737-800» и получено распоряжение «Росавиации». 

График отправки паломников, представленный авиакомпанией «ЮТэйр» согласован со 
всеми заинтересованными ведомствами, все паломники оповещены. Ю.Евкуров отметил, что 
необходимо ещё раз проверить все звенья организационных мероприятий и позаботиться о 
комфорте пассажиров, которые будут ожидать вылета из аэропорта ингушетии. 

первая отправка паломников планируется 8 октября. 

преподаватель из ингушетии Зина цурова 
стала финалистом конкурса «Учитель года 
России-2012». Она, оказавшаяся в числе 77 
участников конкурса, вышедших в финал, 
работает учителем английского языка шко-
лы-гимназии № 1 г.назрани, где директором 
является марем Юсуповна Галаева. 

награды победителям вручал президент 
России Владимир путин в преддверии Дня 
учителя. 

Во время выхода к главе государства для 
получения награды, у З.цуровой состоялся 
короткий диалог с В.путиным: 

В.ПУТИН: Добрый день! 
З.ЦУРОВА: Республика Ингушетия. Я ра-

ботаю в гимназии №1 города Назрани. Как 
Вы знаете, наша гимназия входит в трид-
цатку лучших школ России. 

В.ПУТИН: Это новое здание, по-моему, 
да? 

З.ЦУРОВА: Да, это новое здание. И, Вы 
знаете, что Республика Ингушетия – это 
самый молодой субъект Российской Феде-
рации, то есть в этом году нам исполни-
лось 20 лет, в следующем году не менее 
важное событие для нас – 15-летие нашей 
гимназии. Поэтому от имени всего на-
шего дружного коллектива гимназии № 1 
города Назрани, от имени нашего руково-
дителя Галаевой Марем Юсуповны мне бы 
хотелось пригласить Вас на празднование 
15-летия гимназии. Мы были бы очень рады, 

если Вы найдёте такую возможность при-
ехать к нам. 

В.ПУТИН: Спасибо. Ещё раз, когда это бу-
дет? 

З.ЦУРОВА: 30 сентября в следующем 
году. В этом году мы с Вами уже опоздали. 

В.ПУТИН: Нам надо готовиться, я так по-
нимаю. Вы на это намекаете? 

З.ЦУРОВА: Обязательно. 
В.ПУТИН: Будем готовиться. 
З.ЦУРОВА: Спасибо. 
В.ПУТИН: Хорошо. Пожалуйста. 
напомним, что конкурс «Учитель года» 

проводится в России с 1992 года. В этом году 
в финал конкурса вышли 77 человек. Среди 
них 15 учителей русского языка и литературы, 
12 математиков, 12 историков, 11 преподава-
телей иностранных языков, преподаватели 
физики, информатики, ОБЖ, физкультуры, 
биологии, географии, химии, изобразитель-
ного искусства. абсолютными победителями 
стали два учителя, набравшие одинаковое 
количество баллов. 

президент вручил главный приз – «Боль-
шой хрустальный пеликан» – учителю русско-
го языка и литературы московского центра 
образования Виктору кириченко и учителю 
мировой художественной культуры Сергие-
вопосадской гимназии александру Демахину. 

Пресс-служба Главы РИ

В.путина будут ждать 
в гимназии №1 г.назрани

«Диалог с народом» 
Главы Республики ингушетия 

Юнус-Бека Евкурова
Уважаемые жители ингушетии! 
к выходу в эфир готовится, ставшая уже традиционной, телевизионная передача «Диалог с 

народом» с участием Главы Республики ингушетия Юнус-Бека Евкурова. 
С 4 по 8 октября 2012 года свой вопрос Главе республики Юнус-Беку Евкурову вы можете: 
- направить через раздел «Обращение к Главе» официального сайта Республики ингуше-

тия http://ingushetia.ru/:
- прислать на блог Юнус-Бека Евкурова http://evkurov.livejournal.com/;
- задать по телефонам: 22-41-36, 22-41-28;
- переслать в виде sms-сообщений на номер: 8 (928) 790- 63-64;
- обратиться через радио «ангушт» тел.: 8 (928) 099 08 08.
просьба указывать фамилию, имя и точный номер телефона. 



CMYK

Своими добрыми 
делами…

Есть люди, предназначение которых – дарить людям добро 
и теплоту. Жизнь человека, о котором пойдет речь, состоит из 
десятков добрых дел, которые он каждодневно совершает не 
корысти ради… Хаваж Ярагиевич муталиев – герой нашего 
рассказа.

… Декабрь 2001-го года. В разгаре вторая чеченская ком-
пания. Десятки тысяч беженцев хлынули в ингушетию. В тот 
промозглый зимний день Хаваж зашел на центральный ры-
нок назрани, чтобы пообедать в кафе. но свободных мест в 
кафе не оказалось и Хаваж, купив самсы, вышел на улицу. 
найдя укромный закуток, Хаваж развернул сверток и поти-
хоньку откусил кусочек самсы. В пяти-шести метрах громоз-
дилась огромная куча из картонных коробок, всевозможного 

мусора и отходов. 
Внезапно взгляд Ха-
важа остановился на 
черном полиэтиле-
новом пакете, кото-
рый виднелся в куче 
мусора. «Там что-то 
есть! надо развер-
нуть и посмотреть 
пакет!» - подсказывал 
внутренний голос. 
Другой внутренний 
голос твердил обрат-
ное: «что там может 
быть? Обычный пакет 
с мусором! Зачем его 
трогать? и что скажут 
люди, если увидят? 
Скажут, вообще рех-
нулся мужик - уже в 
мусоре копается!» 
Так, терзаясь сомне-
ниями, Хаваж доел 
самсу и все – таки 
подошел к пакету и 
развернул его - вну-
три был конверт с 
фамилией и адресом. 
Заглянув в конверт 

Хаваж оторопел – внутри была пачка долларов! Взяв конверт 
и внимательно прочитав адрес, Хаваж тут же отправился ис-
кать хозяина денег. приехав по адресу, он позвал владельца 
дома. Тот был немногословен:

- Да, жили у меня такие, они беженцы из чечни. Сейчас они 
в карабулаке, в палаточном лагере…

- Хаваж тут же рванул в карабулак. Узнав у коменданта, где 
живут люди с указанной на конверте фамилией, Хаваж подо-
шел к палатке. Оттуда доносился истошный женский плач. на 
зов Хаважа из палатки вышел расстроенный парень.- Хаваж, 
поздоровавшись, спросил:

- У вас что- то случилось?
- Да, мама сегодня деньги потеряла – три тысячи долларов. 

Родственник из-за границы передал, а она пошла на рынок и 
где-то обронила…

Хаваж достал конверт, вошел в палатку и улыбнулся:
- не эти деньги она обронила?
Женщина испытала в тот день второе потрясение…
Узнав об этом случае, некоторые «умники» стали подтруни-

вать над Хаважем:
- Эх ты, простофиля, нашел три тысячи «баксов» и вернул 

все до копейки! мог бы себе машину неплохую купить или 
земельный участок! Дурак ты, Хаваж! 

Хаваж резко оборвал «умников».
- Давайте так, я любому из вас дам такие же три тысячи 

долларов, но с условием!
- и с каким же?
- что вы поживете пару-тройку месяцев в холодной палат-

ке, где вместо пола – сырая земля, вместо теплых батарей 
– буржуйка, а взамен уютной кровати – деревянные нары с 
сырыми матрацами. ну, как, идет?

Желающих заключить пари как ветром сдуло…
Об этом человеке можно писать и говорить много, но слу-

чай с найденными долларами раскрывает суть этого челове-
ка. Его призвание – творить добро.

Х.ХАШИЕВА
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- Итак, с промышленно-
стью кажется все понят-
но, тем более, что я сам 
присутствовал на вашем 
выездном совещании на 
кирпичном заводе «Гипер-
пресс» и видел с каким 
энтузиазмом отнесся кол-
лектив завода к вашему 
приезду. Было очевидно, 
что люди ждут позитив-
ных перемен, надеются, 
что их молодое предпри-
ятие наконец-то заработа-
ет на полную мощность, в 
разы увеличится выпуск 
востребованной  в 
республике продукции, а 
рабочие будут обеспечены 
стабильной зарплатой. Те-
перь можно поговорить о 
транспортной составляю-
щей вашего названия.

- Здесь все значительно 
проще, т.к. нашему комитету 
подконтрольно только одно 
транспортное предприятие 
«ингушавтотранс», и в на-
стоящее время мы активно 
занимаемся приданию его 
работе более качественного 
уровня, а также параллельно 
работаем по упорядочению 
всех пассажирских перевоз-
ок на частном автотранспор-
те. Это необходимая и давно 
уже назревшая работа, ибо, 
по нашим данным, на терри-
тории республики частным 
извозом занимаются около 
одной тысячи автоперевозчи-
ков. наша цель – максималь-
но легализовать их предпри-
нимательскую деятельность 
и выработать такую систему, 
чтобы движение по марш-
рутам и государственного 
и частного пассажирского 
автотранспорта осуществля-
лось согласованно, т.е. без 
нынешней стихийной хао-
тичности. могу с удовлетво-
рением констатировать, что 
мы нашли понимание среди 
подавляющего большинства 
частных водителей, которым 
видимо самим уже порядком 
надоел существующий на 
наших дорогах беспорядок, 
очень часто переходящий 
в настоящий транспортный 
беспредел. Я сейчас пере-
числю те экстренные меры, 
которые мы успели приме-
нить для ускоренной и все-
общей легализации всех 
единиц частного автотран-
спорта, занятых пассажир-
скими перевозками:

1.Разработаны и утверж-
дены таблички и маршрут-
ные карточки. Это значит, 
что у каждого транспортного 
средства теперь будет свой 
индивидуальный номер, ко-
торый вносится в реестр, и 
по нему очень просто отсле-
живается движение машины 
по предназначенному ему 
маршруту. Табличка и кар-
точка выдаются владельцу 
автотранспорта после офи-
циальной легализации, что 
предусматривает подготовку 
минимального пакета до-
кументов, в том числе реги-
страцию в налоговой службе.

2. Утверждено 95 марш-
рутных карт-паспортов по 
всем действующим линиям. 
В таких картах подробно 
описываются движения по 
определенным маршрутам и 
для их составления понадо-
бились тщательные согла-
сования с другими органами 
власти (администрации на-
селенных пунктов, ГиБДД, 
«автодор» и т.д. Эти 95 
маршрутов представляют 
следующие направления: 34 
– межсубъектных маршрута, 
10 – межсубъектно-приго-
родных, 8 - межмуниципаль-
ных, 29 – пригородных и 14 
– городских. В управление 
ГиБДД направлены образцы 
карт и табличек, для исполь-
зования их в работе по вы-
явлению лиц, занимающихся 
нелегальными перевозками 

пассажиров.
3. напечатаны и розданы 

всем водителям маршруток 
и такси специальные па-
мятки, в которых подробно, 
пошагово объясняются все 
необходимые действия для 
правильного оформления 
легализации.

4.по телевидению и в 
других средствах массовой 
информации озвучены и 
напечатаны агитационные 
материалы, призывающие 
всех частников легализовать 
свою индивидуально-пред-
принимательскую деятель-
ность и доступным языком 
объясняющие ожидаемые 
их от такого шага очевид-
ные преимущества. мы даже 
подключили к этой акции наш 
муфтият и попросили, чтобы 
имамы мечетей также приня-
ли участие в разъяснитель-
ной работе среди водителей. 
не ограничиваясь перечис-
ленными мерами, мы еще 
отпечатали и развесили в 
местах массового скопления 
людей сотни разноцветных 
объявлений и пять больших 
рекламных баннера (см. на 
фото).

между тем, я очень хо-
рошо понимаю, что все эти 
частные автоперевозчики за-
нимаются этой тяжелой ра-
ботой не от хорошей жизни, 
и что они как могут пытаются 
хотя бы таким способом со-
держать свои семьи. поэто-
му и мы не стремимся, как 
говорится, обложить «крас-
ными флажками» поле их де-
ятельности, и не навязываем 
им неподъемные условия. 
мы только хотим облечь эту 
работу в цивилизованную 
форму, заставить их дей-
ствовать в рамках существу-
ющего законодательства и 
при этом оплачивать в казну 
хотя бы минимальные на-
логи. Эти налоги, учитывая 
отчисления в пенсионный 
фонд (для своей старости), 
в сумме составляют 5400 ру-
блей за квартал, но зато во-
дитель сразу же приобретает 
статус легального автопере-
возчика, и теперь его работа 
будет засчитываться ему как 
трудовой стаж, со всеми вы-
текающими привилегиями. 
параллельно с этой работой 
наши специалисты занима-
ются определением мест 
для типовых автостоянок, 
которые тоже возникли у нас 
когда-то стихийно и в данное 
время абсолютно не соответ-
ствуют нормативным требо-
ваниям. Я имею в виду, что 
для автобусов и маршрут-
ных «Газелей» должны быть 
свои стоянки, а для легко-
вых такси - свои и каждая из 
них должна быть снабжена 
специальным указательным 
знаком. Все названные ме-
роприятия проводятся нами 
в тесном сотрудничестве со 
службой ГиБДД, благодаря 
чему мы стремимся свести 
к минимуму случаи разноч-
тений существующих правил 
и тем самым оградить наших 
законопослушных водителей 
от немотивированных пре-
тензий со стороны надзира-
ющих органов.

- должен признать, что 
вами проводится и уже 
проведена огромная ра-
бота в плане проведения 
системы пассажирских ав-
топеревозок в республике 
в соответствии с совре-
менными требованиями. 
Эта одна тема заслужи-
вает большой отдельной 
статьи в газете, но мне 
кажется, что и сказанного 
сейчас вполне достаточно, 
чтобы понять характер ва-
шей работы и осмыслить 
цели, которые стоят перед 
комитетом в транспортном 
вопросе. давайте теперь 
коротко поговорим о сле-
дующем направлении дея-
тельности комитета, т.е. о 
связи.

- по связи, или говоря бо-
лее современным языком, 
по линии электронного обще-
ства, мы в настоящее время 
заняты созданием так назы-
ваемого электронного пра-
вительства. Если расшиф-
ровать смысл и суть такого 
правительства, это означает 
оказание гражданам разно-
образных государственных 
услуг через электронные си-
стемы связи. То есть, когда 
любой человек, не выходя 
из своего дома, с помощью 
компьютера может восполь-
зоваться услугами всевоз-
можных госучреждений, для 
получения которых раньше 
приходилось обивать поро-
ги этих учреждений, носить 
с собой кипу документов и 
часами простаивать в оче-
редях. например, только 
что обсуждавшаяся нами 
тема – получение владель-
цем машины разрешения на 
занятие частным извозом. 
по новой системе водителю 
нет необходимости лично 
приезжать к нам в комитет, 
писать здесь заявление и 
сдавать требуемые докумен-
ты. Теперь все эти бумаги и 
справки он может в течение 
нескольких минут отправить 
нам по электронной почте, 
а в комитет явиться в на-
значенный день за готовой 
лицензией. Точно так же все 
просто и с другими госуслуга-
ми. Разные банковские услу-
ги, регистрация земельного 
участка, установка реклам-
ного баннера, получение 
разрешения на переплани-
ровку дома и многое, многое 
другое, что прежде отнимало 
у нас уйму времени и растра-
ченных нервов. Во всем ци-
вилизованном мире это дав-
но уже практикуемый способ 
получения населением всех 

государственных услуг, так 
сказать, вчерашний день, а 
в нашей стране это только 
начало пути к ликвидации 
привычной нам бумажной во-
локиты и рождаемой ею чи-
новничьей бюрократии. наш 
комитет активно занимается 
этой проблемой, благодаря 
чему Республика ингушетия 
находится на 26-ом месте 
среди российских регио-
нов, где наиболее успешно 
осуществляется реализа-
ция данной программы. а, 

в общем, вопрос создания 
в республике электронного 
общества – это тоже боль-
шая отдельная тема, кото-
рая включает в себя много 
важнейших разделов и нам 
сейчас, в формате вашей об-
зорной статьи, будет трудно 
в нескольких словах вник-
нуть в ее суть. надеюсь, поз-
же мы специально вернемся 
к этому вопросу, и я, если 
хотите, дам вашей газете 
развернутое интервью, по-
священное только связи и 
массовым коммуникациям.

- Ну что ж, тогда остается 
только завершить наш раз-
говор обсуждения послед-
ней темы – энергетики?

- насчет энергетики хочу 
сразу обозначить свою точку 
зрения, что это направление, 
т.е. эта отрасль на современ-
ном этапе является самой 
перспективной и привлека-
тельной для нашей респу-
блики, потому что в условиях 
отсутствия ценных сырьевых 
ресурсов в недрах нашей 
земли именно энергетика 
может стать тем козырем, 
который поможет совершить 
качественный рывок в эконо-
мике. 

Да, это правда, у нас мало 
полезных ископаемых, но 
зато у нас быстрые горные 
реки, энергетическую силу 
которых мы до сих пор не 
используем. имея такой 
естественный потенциал, мы 
продолжаем жить, по легко-
му варианту и втридорога 
покупаем электроэнергию у 
наших соседей, а вместо это-
го могли бы не только полно-
стью обеспечивать свои нуж-
ды, но и выгодно продавать 
эту энергию за пределы ре-
спублики. В нашем комите-
те в настоящее время раз-

рабатываются документы 
по созданию каскада малых 
гидроэлектростанций на 
трех реках: асса, Фартанга 
и армхи, но тут вынужден 
уточнить, что вопрос этот 
очень сложный, т.к. для его 
решения потребуются нема-
лые финансовые средства. 
конечно, все эти затраты 
оправданные и они со вре-
менем окупятся, но в данный 
момент для ограниченного 
бюджета республики могут 
оказаться временно неподъ-

емными. кроме этого, у нас 
в г.карабулаке стоит давно 
уже начатая строиться, а за-
тем по ряду причин «заморо-
женная» газотурбинная элек-
тростанция, где произведено 
не более 20% работ. Для ее 
завершения тоже требуются 
немалые деньги, которых в 
республике нет, и поэтому 
мы включили этот объект в 
Государственную програм-
му экономического развития 
СкФО до 1925 года, но не 
совсем уверены, что его мо-
гут там утвердить. Во всяком 
случае, правительство по-
старается отстоять на комис-
сии и эту электростанцию, и 
другие наши жизненно важ-
ные проекты.

- Микаил, мы коротко по-
говорили обо всех четы-
рех отраслях экономики, 
которые вам подконтроль-
ны. Насколько я понимаю, 
у комитета должна быть 
выработана долгосрочная 
стратегия развития каждой 
из этих отраслей. Есть ли 
она у вас и кто ее готовил?

- Да, мы у себя разработа-
ли стратегию развития ре-
спубликанской промышлен-
ности и инноваций на срок до 
2025 года, и она утверждена 
нашим правительством. В 
данное время мы уже рабо-
таем над составлением кон-
кретного плана по реализа-
ции данной стратегии. Такая 
же долгосрочная стратегия 
разработана и по вопросу 
развития транспортной си-
стемы, которая сейчас нахо-
дится на рассмотрении в пра-
вительстве. мы надеемся, 
что в ближайшее время она 
тоже будет принята и утверж-
дена. Точно так же в прави-
тельстве республики на ста-
дии ознакомления находится 

и наш стратегический план 
по созданию в республике 
информационного общества. 
Теперь нам остается только 
доработать и закончить по-
следнюю стратегию по линии 
энергетики, которая в насто-
ящее время согласовыва-
ется с привлеченными нами 
для этой цели профессио-
нальными специалистами. В 
основном, вся эта громозд-
кая и сложная работа проде-
лана нашими сотрудниками 
в отделах, что лишний раз 

показывает, какой квалифи-
цированный и грамотный 
коллектив сформировался в 
нашем комитете. Один мой 
главный специалист рань-
ше работал в министерстве 
экономики, он кандидат эко-
номических наук, шестеро 
сотрудников закончили веду-
щие вузы страны на красные 
дипломы, в том числе, один 
из них – выпускник Высшего 
технического университета 
им. Баумана.

- А вы сами?

- Я имею высшее юридиче-
ское образование, являюсь 
кандидатом юридических 
наук и в настоящее время 
работаю над докторской 
диссертацией. О теме дис-
сертации промолчу, потому 
что она не имеет никакого 
отношения ни к промышлен-
ности, ни к массовым комму-
никациям.

- И последний вопрос, 
меня очень интересует 
система контроля за ис-
полнением принятых вами 
решений на выездных со-
вещаниях, которые вы ча-
сто проводите. Не случа-
ется ли так, что вы что-то 
обсудили, решение занес-
ли в протокол, а дальше 
все остается по - прежне-
му, т.е. без всяких положи-
тельных результатов?

- именно эту ответствен-
ную функцию я возложил на 
одного своего сотрудника, 
грамотного и исполнительно-
го специалиста, который на 
постоянной основе занима-
ется контролем за дальней-
шей судьбой всех без исклю-
чения принятых решений. 
например, в соответствии с 
протоколом выездного сове-
щания на кирпичном заводе 
«Гиперпресс», администра-
ция Сунженского района 
взяла на себя обязательство 
выделить заводу земель-
ный участок площадью в 
1,5 га для обустройства де-
монстрационной и торговой 
площадки. после совещания 
прошло полтора месяца, а 
участок до сих пор не вы-
делен. казалось бы, налицо 
факт необязательности или 
халатности со стороны адми-
нистрации района, но в сво-
ей последней служебной за-
писке на мое имя сотрудник 
докладывает, что на такое-то 
число назначено заседание 
земельный комиссии Сун-
женского р-на, на которой 
данный вопрос должен быть 
рассмотрен и решен. Скажу 
и о другом более тотальном 
способе контроля за испол-
нением всех наших прото-
кольных решений. Взгляните 
на наш служебный график 
совещаний комитета с ГУпа-
ми на второе полугодие 2012 
года и вы увидите, что упо-
мянутое нами совещание на 
«Гиперпрессе» состоялось 
14 августа, а уже 16 октября 
на том же заводе и с той же 
повесткой дня «Увеличение 
производства выпускаемой 
продукции» должно состо-
яться следующее совеща-
ние с коллективом предпри-
ятия. Вот на нем мы увидим 
и оценим, что изменилось 
за прошедшие два месяца 
и насколько действенными 
оказались наши деловые  
рекомендации. Точно  так  
же скрупулезно и строго осу-
ществляется  контроль и во 
всех  остальных  случаях. 
как видите, полномочий и 
обязанностей у нас  много, 
а работы еще больше. но 
я уверен, мы находимся на 
верном пути и положитель-
ные результаты нашей  рабо-
ты  скажутся очень скоро.

к.лАтыРОВ   

От промышленности 
до энергетики

ЭкОнОмичЕСкий пОТЕнциал

личнОСТь

Хаваж Муталиев

В ингушетии состоится 
региональный фестиваль 
фольклорных коллективов 

«Родники кавказа»
минкультуры ингушетии при поддержке министерства 

культуры России в субботу 6 октября текущего года прово-
дит в зале летнего амфитеатра региональный фестиваль 
фольклорных коллективов «Родники кавказа».

В фестивале примут участие известные хореографиче-
ские коллективы Северного кавказа, творчество которых 
известно не только в России, но и далеко за ее пределами.

В программе фестиваля выступят: Государственный 
академический ансамбль танца «кабардинка», кабардино-
Балкарский Государственный фольклорно-этнографический 
ансамбль «Балкария», Государственный ансамбль танца 
«Вайнах» чеченской Республики, балетная труппа Даге-
станского театра оперы и балета, а также Государственный 
ансамбль народного танца «ингушетия».

«приглашаем всех любителей и почитателей хореогра-
фического искусства. Фестиваль начнется в 14 часов дня и 
надеемся, что он оставит самые яркие впечатления у зри-
телей»,- отметили в пресс-службе министерства культуры 
ингушетии.

pravitelstvori.ru



CMYK

СЕРдАЛО3 стр.  № 155-156 (10888-889) 6 октября 2012 года

 «Государство, когда захотело,  сослало наш народ за 
два часа, а восстановить в правах не может уже много 
десятилетий». 

Эти слова принадлежат ингушу с большой буквы – 
Мусе Юсуповичу дарсигову. Этими словами, впервые за 
многие десятилетия, Муса дарсигов  поднял проблему 
ингушей громогласно, на весь зал, с трибуны Верховного 
Совета СССР. В этой  фразе, в которой спрессована сила 
колоссального аргумента, видна вся прямота и  правди-
вость его души и личности. Простым, живым языком, 
без всякой образности, модных политических и юриди-
ческих терминов, словами человека - пахаря и созидате-
ля, он выразил истину, способную обезоружить самых 
искушенных политиков и юристов. Истину, способную 
перевесить многотомные отговорки власти о сложности 
проблемы и трудности ее решения, о том, что нельзя 
обидеть тех, у кого отняли, и тех, кому отдали чужое. 

В самом деле, почему государство в условиях войны и де-
фицита военных сил на фронте, смогло снять десятки тысяч 
солдат   и  за один-два дня сослать целых два народа?! а 
в  условиях мира, когда никто не угрожает и  подавляющее 
большинство всего общества СССР и России осудило акты 
репрессий и акты насилия Сталина и его клики, власти не 
хватает ни двух, ни двадцати, и возможно не хватит и двухсот 
лет, чтобы восстановить права этих народов. 

никто до сих пор ни в сфере научного и исторического ис-
следования, ни в сфере художественного и публицистическо-
го слова не раскрыл истинные причины двухвекового гено-
цида над вайнахскими народами – ингушами  и чеченцами. 
царь, генсек или президент – без разницы, кто у власти и 
какой строй в стране, политика всех режимов и сменявшихся 
государств оборачивалась трагедией для ингушей и чечен-
цев. царь отбирал плоскостные земли под казачьи станицы 
и сжигал аулы. Сталин выслал. Ельцин развязал чеченскую 
войну и раздавил ни в чем неповинных ингушей в пригород-
ном районе. 

чем же так не угодны были эти народы всем режимам, что 
они даже не считались с их заслугами за эту власть? ингуши 
сражались против Шамиля на стороне царской России, но их 
участь после окончания кавказской войны и падения Шами-
ля оказалась не лучше, чем участь чеченцев, воевавших на 
стороне Шамиля и против России. ингуши сыграли главную 
роль в разгроме войск Деникина на кавказе и в установлении 
советской власти в регионе, и чеченцы внесли в это немалый 
вклад, но советская власть совершила геноцид над этими на-
родами. Депутаты: ингуши и чеченцы, помогли Ельцину свои-
ми голосами победить на выборах председателя Верховного 
Совета РСФСР, а он раздавил ингушей танками и разрушил 
чечню бомбежками до основания. почему так поступали с 
этими народами? В чем их вина? Если бы удалось найти от-
вет на этот вопрос, то было бы предельно ясно, почему госу-
дарство может, как заявил Дарсигов, «за два часа» распра-
виться с этими народами и отобрать их земли, имущество и 
государственность, а за десятилетия не может восстановить 
справедливость.

перечитывая эту фразу,  поневоле пытаюсь представить, 
в какой душе, с какой судьбой и переживаниями, с какими 
ценностями и  воспитанием она родилась? Откуда такое му-
жество и абсолютная уверенность в своей правоте и в своей 
миссии у простого ингуша, высказавшего ее? и понимаю, что 
за этой фразой стоит муса, как личность, а за мусой Дарси-
говым стоит тяжелая судьба ингушей, с которыми он разде-
лил все ужасы и беды выселения, оскорбления националь-
ного достоинства, яд партийной и государственной клеветы в 
адрес целого народа.

Думаю,  в этих словах муса Дарсигов  выразил  еще  и не-
сгибаемый  дух своего народа, всех поколений предков, от-
дал дань уважения памяти  всех невинно убиенных душ.

 Есть фразы, ценою равные целой эпохе.  порой одна фра-
за, а  иногда всего лишь одно слово оказывается способным  
запустить целое мировоззрение эпохи. 

Вспомним хотя бы горбачевские – гласность, перестройка, 
плюрализм… Все эти слова меняли эпоху. потому нет сомне-
ний, что и  фраза, сказанная мусой Дарсиговым, может быть 
названа  эпохальной.  О человеке, сказавшем слова, которые  
ждали репрессированные и оскорбленные народы не мень-
ше, чем государственные законы об их реабилитации, мы и 
хотим сегодня  поговорить.

БИОГРАфИЯ: 
Родился Муса Юсупович Дарсигов в 1938 году.  Рано хлеб-

нул горечь несправедливости. В 1937 году, еще до рождения 
Мусы, его отец становится  жертвой сталинских репрес-
сий.  А в 1944-ом  в шестилетнем возрасте героя нашего 
очерка  отправляют в ссылку, где он испытает  на себе  
все сопутствовавшие геноциду его народа реалии -  рас-
ставание с родиной, холод, голод, оскорбления и унижения. 
И не только. Здесь, в Казахстане, семилетнего Мусу си-
лой отбирают у матери, чтобы препроводить против его 
воли и воли родных в детский дом – «трогательная» за-
бота сердобольной Родины о тех, кто  оказался обречен 
ею же на вымирание. Муса предпринимал несколько побегов 
из детдома, которые заканчивались для него безуспешно. 
Однажды он бежал глубокой ночью, достиг вокзала и сумел 
пробраться в вагон товарняка, но вскоре был пойман и воз-
вращен в детдом. 

Куда же бежал  ребенок в незнакомом краю, среди незнако-
мых людей? Он знал, что в Акмолинске живут родственни-
ки их семьи – и держал направление к ним. К этому времени 
не было в живых уже одной из его сестренок. Мать тяжело 
заболела и слегла, и главной ее печалью и предсмертной 
волей было желание увидеть сына. Однако  дядя по мате-
ри смог найти после долгих поисков и вернуть домой Мусу 
только в 1947 году, когда матери уже не было в живых. Сво-
его родного сына, которого забрали таким же образом в 
детдом, ему найти не удалось. Чудом к этому времени из 
мест заключения в ссылку вернулся отец. Но прожил с се-
мьей недолго. Через год, истощенный и больной после не-
скольких лет сталинских лагерей, он   ушел из жизни, оста-
вив сиротами своих детей - сына и дочку.

Рано повзрослевший, Муса  окончил водительские курсы 
и устроился работать шофером, позднее пересел на трак-
тор. Одним из первых вернулся на Родину. Вместе с одно-
сельчанами поднимал болотистые  поначалу  земли алхан-
чуртского совхоза, вдохновляя людей, внушая им веру своим 
упорством и ударным трудом. 

Такая  самоотдача в труде, неподдельное внимание к 
людям не могли остаться незамеченными. Оказав дове-
рие, Мусу Дарсигова назначают бригадиром совхоза «Ал-
ханчуртский» Малгобекского района.   Самоотверженный 
труд, высокая ответственность за порученный ему уча-
сток работы, рекордные показатели способствовали из-
вестности Мусы как в республике, так и Союзе, как одного 
из лучших животноводов страны. 

Старики, знавшие  Мусу, работавшие с ним, отмечают 
сегодня в своих воспоминаниях, что Муса был буквально 
одержим работой, что показатели его труда прочно дер-
жали его в списках лидеров социалистического соревнова-
ния. Он был гордостью совхоза и всех односельчан, маяком, 
на которого все равнялись. 

Член КПСС, передовик производства, награжденный са-
мыми высокими на тот период наградами – орденами и ме-
далями, он всей душой отдавался работе и людям. 

*******
 
«для меня превыше всего, всех личных благ и даже 

блага семьи,  было уважение людей».

Так ответил   муса Дарсигов на вопрос журналиста о том, 
что он считал для себя  самым важным в жизни. Это опреде-
ление, в котором  долг перед обществом и людьми он  поста-
вил превыше всех других ценностей, было высказано  им не-
задолго до смерти, уже много лет спустя после депутатства.

помню, как тележурналист, забыв о профессиональном 
такте и других тонкостях профессии, которую представлял, 

неоднократно возвращался к этому вопросу  пытаясь  уяс-
нить, как такое возможно – пренебречь нуждами семьи, мате-
риальным комфортом ради посторонних по сути людей. мож-
но ли было винить ее и массу других, в чьем сознании прочно 
укоренились меркантильные  представления  о первоочеред-
ности  таких целей в жизни человека, как  личный достаток  и 
обогащение. 

муса Дарсигов был  редким  человеческим экземпляром, 
напрочь  лишенным  чувства собственничества, эгоизма, ко-
торый заставляет подавляющее большинство из нас идти на 
компромисс с жизнью, ее принципами, на так называемую 
сделку с совестью. Он не был человеком, чьи заботы  были 
сосредоточены исключительно на собственном благополу-
чии и материальном обогащении. Более того, в представле-
нии многих он, возможно, выглядел  бессребреником, когда 
днями, неделями пропадал на полях совхоза, не считая воз-
можным закончить трудовой день в кругу семьи, с ужином и 
заслуженным отдыхом. Он был из породы редких людей, ко-
торые считают необходимым быть в ответе не только за себя, 
свою семью, но и за всех окружающих. 

показателен пример с государственной премией в размере 
15 тысяч рублей (по тем временам солидная сумма), которой 
в свое время муса был поощрен за рекордные трудовые по-
казатели. Он посчитал нужным раздать ее простым тружени-
кам, работавшим рядом с ним,  полагая, что его рекорд – это 
одновременно и  итог труда  соратников по бригаде. 

С такими фактами самоотверженности мусы мы будем 
встречаться на пути всей его дальнейшей честной и беском-
промиссной, когда речь заходила о категориях нравственных, 
жизни. В том числе и в период его деятельности депутатом 
Верховного Совета СССР. 

 люди не случайно отвечали ему взаимностью. когда встал 
вопрос об избрании народных депутатов СССР, выбор пал на 
скромного,  несмотря на все высокие почести и регалии, мусу 
Дарсигова. Он становится  народным депутатом СССР от на-
зрановского национально-территориального избирательного 
округа № 674 чечено-ингушской аССР.   Уже будучи депута-
том, избирается  членом комиссии Совета национальностей 
Верховного Совета СССР и членом комиссии  по националь-
ной политике и межнациональным вопросам. 

изучая деятельность м.Дарсигова на посту  народного де-
путата СССР, просматривая большое количество архивных  
материалов, которые отражают огромный перечень забот, 
волновавших депутата  и реальных дел, решенных им за  
время депутатства, не перестаю удивляться его энергично-
сти,  ответственности за оказанное доверие.

Вот как муса Дарсигов в своих воспоминаниях пишет о том, 
как он выполнил первый наказ избирателей на посту депута-
та: «С первых дней в новой должности передо мной сто-
яла цель донести до руководства СССР боль ингушско-
го народа. Писатель  Идрис Базоркин  лично передал 
мне Обращение ингушского народа на имя генерально-
го секретаря Цк кПСС М.С.Горбачева с просьбой прочи-
тать его на Съезде народных депутатов и передать 
Горбачеву, что я и сделал при первой же представив-
шейся мне возможности. Я зачитал данное Обращение 
и из рук в руки перед всем миром вручил Горбачеву, на 
что, взяв его, он сказал: «Я думаю, что мы выслушали 
вопрос, который нас волнует».

Все ингуши и не только, слушали выступление Дарсигова 
затаив дыхание, видели, как он передал Горбачеву текст  Об-
ращения. Сегодня  можно только попытаться  представить, 
какие  чувства   владели ими в этот волнительный, перево-
ротный момент. позднее, как вспоминает м. Дарсигов, идрис 
Базоркин при встрече крепко обнял его за  достойно выпол-
ненное   народное поручение и сказал, что он не напрасно 
прожил свою жизнь.

О том, что это был первый, очень важный шаг в решении 
ингушской проблемы,  в озвучивании требований ингушского 
народа по восстановлению его автономии, существовавшей 
до 1934 г., можно судить по содержанию писем и телеграмм, 
которые в тот период люди десятками посылали на имя мусы 
Дарсигова по адресу: 

Москва, Кремль, народному депутату Мусе дарсигову.

«…мы верили, что ты доведешь до съезда требования на-
рода».

М.Б.Мальсагов, А.д.Газдиев, И.Х.Парчиева, Назрань, 
с.Альтиево.

«Спасибо за заботу о нашем народе и надеемся, что вы 
добьетесь справедливого решения по вопросу ингушской ав-
тономии».

Назрань, Дачалов, по поручению 180 человек.

«…Спасибо, сынок, что ты донес нашу боль всему совет-
скому народу. наш отцовский поклон вам и вашим коллегам».

Погоров Башир Магомедович, с. Майское, 
по поручению группы из 18 человек.

«Дорогой муса! передаю свою искреннюю признатель-
ность и признательность всех своих знакомых, родных за 
твое участие в делах народа. никогда не сомневаюсь в твоей 
любви к своему народу, в твоей искренней озабоченности его 
судьбой и настоящей его проблемой».

Айна Мартазанова, Назрань, ул. Половинкина.

Это лишь малая часть тех благодарностей, которые люди 
стремились донести до своего избранника. В них вера в него, 
в его способности помочь народу добиться справедливости.

В октябре 1989 года муса Дарсигов добивается личной 
встречи с первым лицом государства – м.С.Горбачевым. и 
здесь он, со свойственной ему горячностью, начинает из-
лагать проблему ингушского народа с одной, правда, суще-
ственной поправкой. 

- Я пришел к вам просить не только за ингушский народ, 
- говорит он Горбачеву, отклонив его  настойчивое приглаше-
ние присесть, - я пришел просить за справедливость в отно-
шении всех репрессированных народов. 

Своим отказом сесть м. Дарсигов (и в этом тоже видны 

своеобразие и неординарность характера мусы)  только под-
черкнул всю остроту и боль этой проблемы. и, по-видимому, 
этот его поступок  оказался более эффективным, чем хитрые 
и продуманные дипломатические ходы других политических 
деятелей. 

простота и правда речей, выступлений и слов мусы Дар-
сигова, по реакции парламента, доходили до самой глубины 
душ депутатов. Руководители страны СССР, и Горбачев в том 
числе, явно испытывали некоторые симпатии к его бесхи-
тростным, но предельно правдивым высказываниям. Своими 
выступлениями он, как и некоторые другие депутаты, напри-
мер, Давид кугультинов, а.Д.Сахаров, вносили на съезд, на 
сессии и  заседания Верховного Совета дух служения прав-
де, восстановления справедливости, чести и доброго имени 
людей и народов страны. Без сомнения, не будь в тот пери-
од  мусы Дарсигова и других правдоискателей  в Верховном 
Совете, он не вызывал бы до сих пор таких симпатий у ис-
следователей истории парламентаризма и просто у людей. 
многие считают, что тот Верховный Совет СССР был местом, 
где царила истинная демократия и куда избирались депута-
ты, на основании реально отданных за них голосов народа, а 
не на основе современных пиар-технологий. просматривая 
видеозаписи и отчеты того парламента, невольно приходишь 
к мнению, что по самым больным и судьбоносным пробле-
мам страны, были высказаны самые открытые и смелые суж-
дения. В последующие периоды в парламентаризме России 
уже не встречается столь откровенных и свободных голосов.

ИЗ ВОСПОМИНАНИй М.дАРСИГОВА:
«Эта моя первая личная  встреча с Горбачевым поло-

жила начало процессу восстановления прав депорти-
рованных народов. Прямо при мне  Михаил Сергеевич 
дал указание председателю кГБ СССР В.А.крючкову 
и председателю Совета национальностей ВС СССР  
Р.Н.Нишанову о подготовке необходимых мер к приня-
тию Декларации, восстанавливающей все права неза-
конно высланных народов СССР». 

14 ноября 1989 года на Сессии Верховного Совета  СССР 
был принят этот жизненно важный документ -  Декларация 
Верховного Совета СССР «О полной политической реаби-
литации народов, подвергшихся насильственному пере-
селению». В данном историческом документе решительно 
осуждалось насильственное переселение народов как анти-
социалистическая, абсолютно противоправная практика, 
давалась политическая, правовая и нравственная оценка 
сталинскому произволу и насилию как преступлению против 
советских народов. Особое внимание уделялось тому, что 
законодательная реабилитация репрессированных народов 
будет иметь важное значение для укрепления национального 
достоинства каждой нации и  восстановления исторической 
правды.

необходимо заметить, что данный  документ  являлся так-
же и юридическим актом, дающим  гарантии, что подобная 
практика, грубо попирающая права человека и элементарные 
нормы гуманности, не повторится в нашей стране никогда…

Уже к концу второго года своего депутатства Дарсигов до-
бивается еще одного важнейшего шага на  трудном  пути к 
созданию ингушской государственности. Его усилия приводят 
к созданию  комиссии Совета национальностей Верховного 
Совета СССР для  рассмотрения обращений ингушского на-
селения, суть которых состоит в реабилитации ингушского 
народа, восстановлении его автономии, существовавшей до 
1934 года, и определения ее столицы в правобережной части 
города Владикавказа. 

послушаем, как об этом рассказывает в своих воспомина-
ниях сам муса Дарсигов:

«После моего письменного обращения к М.С. Горбаче-
ву, 26 марта 1990 года  была создана комиссия Совета 
национальностей ВС СССР по рассмотрению обраще-

ний ингушского народа, председателем комиссии был 
назначен Анатолий Михайлович Беляков, члены комис-
сии: Акаев Аскар Акаевич, Боярс Юрий Рудольфович, 
Галазов Ахсарбек Хаджимурзаевич, Завгаев Доку Гапу-
рович, лавров Сергей Борисович, Мариничев Юрий Ми-
хайлович, Осипов Прокопий Дмитриевич и я.

комиссия работала над этим вопросом девять ме-
сяцев и дала заключение о том, что обращение ин-
гушского народа важно для оздоровления советского 
общества, справедливого и взвешенного разрешения 
проблем народов, репрессированных в годы Великой 
Отечественной войны.

комиссия по национальной политике и межнациональ-
ным отношениям, рассмотрев заключение комиссии по 
обращениям ингушского населения, отмечает, что на-
родными депутатами СССР проведена значительная 
работа по обобщению документов, обращений и писем 
граждан, суть которых состоит в реабилитации ин-
гушского народа, восстановлении его автономии, су-
ществовавшей до 1934 года, и определения ее столицы 
в правобережной части города Владикавказа. комисси-
ей проанализировано положение дел на местах, изуче-
ны статистические, архивные, исторические докумен-
ты и материалы. комиссия по национальной политике 
и межнациональным отношениям  решила:

1. В целом одобрить работу комиссии для рассмо-
трений обращений ингушского населения.

2. Передать Верховному Совету РСФСР заключение 
комиссии для рассмотрения обращений ингушского на-
селения с просьбой принять соответствующие реше-
ния».

Вся эта кропотливая работа, значение которой в свете се-
годняшней действительности, когда ингуши обрели государ-
ственность и уже отметили  20-летие создания Республики 
ингушетия, трудно переоценить, послужила тем фундамен-
том, на котором впоследствии принимались жизненно-важ-
ные для судьбы народа решения. муса Дарсигов, как отмеча-
ют в своих воспоминаниях о нем друзья, товарищи, коллеги 
по депутатской деятельности, люди авторитетные, игравшие 
в тот период значимую роль в политической жизни огромной 
страны, в частности, аскар акаев сыграл исключительную 
роль и внес неоценимый вклад в принятие основополагаю-
щих документов о реабилитации репрессированных народов.

Вообще отзывы этих политических деятелей заслуживают 
подробного изложения, поскольку дают нам  возможность  
более полно оценить жизнь и деятельность нашего выдаю-
щегося  соотечественника. кто-то мудро заметил, в уважении 
к другому не может быть чрезмерности, страшна переоценка 
самого себя. мне вспоминаются эти слова, когда я слушаю 
отзыв о мусе Дарсигове аскара акаева, известного киргиз-
ского политического деятеля, который, как и м. Дарсигов, 
был избран народным депутатом в Верховный Совет СССР в 
1989 году и работал с ним, как говорится, бок о бок.

ИЗ ВОСПОМИНАНИй АСКАРА АКАЕВА,  дЕПУТАТА, 
ЧЛЕНА  ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР:

«В моей памяти Муса Дарсигов остался замечатель-
ным человеком. Я представлял киргизскую Республику, 
куда была переселена во время депортации значитель-
ная часть ингушского и чеченского народов, я вместе 
с ингушами и чеченцами вместе вырос - учился, дру-
жил. Я, конечно же, уже будучи депутатом, был в курсе 
проблем репрессированных народов. Муса Юсупович 
искренне, упорно, целенаправленно старался внести 
свою лепту в процесс реабилитации репрессированных 
народов. И ему это удалось. Он сыграл основополага-
ющую, ключевую роль в принятии таких  основопола-
гающих  юридических актов, как   Декларация о реаби-
литации репрессированных народов и в продвижении 
Постановлений  «О  реабилитации репрессированных 
народов»  и  «Об образовании Республики Ингушетия». 
В осуществлении своей цели он был настойчив, после-
дователен и тверд, как кремень. По инициативе Мусы 
Юсуповича была создана комиссия ВС СССР по ингуш-
скому вопросу и по воле судьбы я оказался в составе 
этой комиссии. Я с большим удовлетворением вспо-
минаю, как работала эта комиссия, проделала огром-
ную работу, побывав во всех уголках ЧИАССР, встре-
чаясь с простыми людьми в селах и городах. Я видел, 
с какой любовью и  глубоким уважением относились  к   
М.Дарсигову люди. Он, в отличие от других лидеров, 
которые в каждом деле искали свой интерес, был бес-
корыстен,  жил и работал ради будущего ингушского 
народа. Он был человеком труда, известным на всю 
страну животноводом, а благополучие любой страны 
определяется, прежде всего, человеком труда. Именно 
они, люди труда, решают все и ведут страну к про-
грессу. Муса Дарсигов был ярким и достойным  пред-
ставителем ингушского народа на таком переломном, 
ответственном этапе, когда решалась судьба народа.   

 Он был хорошим пропагандистом. Его простые, яс-
ные слова очень вдохновляли людей, так как шли от 
сердца, от его щедрой души. Он сыграл выдающую-
ся роль не только в судьбе ингушского народа, но и в 
судьбе других репрессированных народов, за которых 
также болел душой и переживал, принимал участие в 
решении их реабилитационных процессов. Я сам  сви-
детель, как тщательно, всесторонне он подходил к ре-
шаемым вопросам, как основательно подходил к сбору 
документов и их изучению,  и не останавливался, пока 
не доводил поставленную перед собой цель до логиче-
ского завершения.

Заслуги Дарсигова стоят того, что его имя должно 
быть вписано золотыми буквами в историю ингуш-
ского народа и увековечено. Это долг нынешнего по-
коления, святой долг. Потому что он верой и правдой 
служил своему народу». 

(Продолжение 
на 4 стр.)

муса Дарсигов: 
«превыше всего – 
уважение людей»
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(Окончание. Начало на 3 стр.)

В период депутатства м. Дарсигова каждый знал, что мо-
жет, при необходимости рассчитывать на его участие. и об 
этом тоже говорят факты из депутатской деятельности уни-
кального в своей готовности помогать людям, мусы Дарси-
гова.

В своих воспоминаниях о мусе Дарсигове известный 
юрист и общественный деятель иса костоев, у которого 
муса часто получал консультацию по юридическим вопро-
сам, подчеркивает один важный штрих в его характере. 

- как бы я не пытался при встрече переложить и перепору-
чить выполнение некоторых обращений граждан к мусе, как 
к депутату, через соответствующие инстанции и чиновников, 
желая облегчить ему этот нелегкий труд, он никогда не со-
глашался, - вспоминает он. – Старался, невзирая на время 
и затраченные усилия, решить проблему личным участием, 
депутатским запросом и обращением, почти всегда добива-
ясь положительного результата.

Таких конкретно выполненных дел на счету у депутата 
Дарсигова действительно много. чего стоит одно лишь его 
участие в судьбах осужденных чеченцев и ингушей, многим 
из которых он помог в переводах из отдаленных колоний по-
ближе к дому, а для одного из осужденных к смертной казни, 
как рассказывают близкие Дарсигова, даже добился поми-
лования, обратившись с ходатайством в комиссию по по-
милованию Верховного Совета СССР. Все эти документы с 
обращениями родных заключенных к депутату Дарсигову и 
с его, соответственно, последующими обращениями к руко-
водству мВД СССР и ответами от них, чаще всего удовлет-
ворительными, имеются в личном архиве бывшего депутата.

В своем предвыборном обращении к избирателям муса 
Дарсигов говорил: «Трудной работы никогда не боялся. Вся 
моя жизнь – в работе. Живу интересами своего народа, и за 
его интересы и чаяния буду биться с верой». Эти слова он 
оправдал сполна. на ниве парламентаризма он работает с 
такой же самоотдачей, как в свое время на ниве сельского 
хозяйства. Сменился вид деятельности, но сам принцип ра-
боты, необходимости трудиться не жалея себя, как он при-
вык, используя продуктивно каждую минуту своего депутат-
ского времени, остается для него главным и в новой, уже 
политической, роли. как и тогда, когда он работал в поле, не 
считаясь со временем суток, так и здесь, забыв о личном от-
дыхе, порой в ущерб собственному здоровью, он пытается 
реализовать в полной мере взятые на себя обязательства 
перед людьми. 

муса был предельно внимателен к людям, он считал сво-
им долгом отозваться на каждое обращение жителей ингу-
шетии.

как, например, на просьбу проведения водопровода в 
село Гази-Юрт, когда к нему обратилась обычная домохо-
зяйка, жалуясь на отсутствие в селе водопровода и необхо-
димость для женщин носить воду из колодца, расположен-
ного в большом отдалении. 

- Я, честно сказать, обращаясь к депутату Дарсигову, осо-
бо и не верила в возможность появления в селе и в домах 
воды. Оказалось, что он слов на ветер не бросает. Свое 
обещание рассмотреть данный вопрос, Дарсигов, к нашей 
великой радости, решил в короткие сроки, - рассказывает в 
одной из телепередач жительница с. Гази-Юрт. 

В кругу его депутатских забот десятки таких дел, в том 
числе и решение вопросов по прокладке водопровода в 
отдаленные села малгобекского района, дорог в высокого-
рье, вопросы трудоустройства людей через создание про-
изводств. Особое внимание он уделяет вопросам образо-
вания, медицины. круг проблем, поднимаемых им, весьма 
широк и разнообразен.

на имя Дарсигова идут ответы от чиновников самых раз-
ных сфер из самых высших инстанций страны. Это, напри-
мер, и вопрос обеспечения медоборудованием второй рай-
больницы г. малгобека, испытывавшей большие трудности 
в своей работе из-за отсутствия медоборудования и медин-
струментария. по документам и ответу от руководства глав-
ного управления «Росмедтехники» видно, что в больницу, 
благодаря деятельному участию депутата, поступает целе-
вым назначением до 20 наименований медоборудования, 
включая столь необходимые больнице операционные сто-
лы, различные аппараты, облучатели, электрокардиограф, 
рентгеновский аппарат и т.д. 

В других документах говорится о помощи образователь-
ным учреждениям республики в ходе подготовки школ к 
новому учебному году, которая оказалась возможной опять 
же благодаря вмешательству депутата м. Дарсигова. Он на 
самом высоком уровне поднимает злободневные вопросы 
острой нехватки в республике профессиональных кадров, 
необходимости строительства образовательных учреж-
дений и финансирования этой сферы. Для строительных 
организаций выбивает поставку стройматериалов. на тер-
ритории г. малгобека добивается строительства филиала 
производственного объединения «микрокомпонент» по 
производству изделий электронной техники и товаров на-
родного потребления. В архивах сохранились документы, 
по которым видно, что вопрос этот был практически решен, 
определены площадки для производственных помещений. 
из ответа министра электронной промышленности СССР 
колесникова на обращение депутата Дарсигова, следует, 
что данное предприятие к последующим 91-92 годам плани-
рует увеличение производственной мощности и рассчитано 
на трудоустройство 750-800 человек. 

Вот обращения м. Дарсигова в производственное управ-
ление «Ростекстиль» с просьбой открытия трикотажного 
цеха в малгобеке, депутатские запросы по поводу плани-
ровавшегося к строительству в назрани завода резервных 
источников тока. Удивляет и вызывает искреннее уважение 
способность мусы Дарсигова одновременно решать множе-
ство вопросов самой различной направленности, готовность 
брать на себя ответственность за реализацию тех или иных 
больших производственных проектов. и все это в расчете 
на то, чтобы создать условия труда для простого человека. 
Сам являясь человеком труда он как никто другой осознает, 
что благополучие народа строится на его занятости в про-
изводственной сфере, что только возможность работать и 
производить дает ему перспективу на достойную жизнь.

Уже не являясь депутатом, продолжая свою трудовую де-
ятельность в родном инаркинском совхозе в качестве его 
председателя, муса Дарсигов продолжает говорить о соз-
дании условий для занятости людей. Его мысли и заботы 
по-прежнему сосредоточены на человеке труда.

многие из нас не знают, что только личное участие депу-
тата м. Дарсигова и его колоссальный труд помогли найти 
и увековечить подвиг участника боев за Брестскую крепость 
цечоева Халита Дотиевича. С просьбой помочь в поисках 
пропавшего без вести во время Великой Отечественной во-
йны отца обратилась к мусе Юсуповичу его дочь. и это по-
ручение стало для него делом чести – отыскать не только 
его, но и по возможности других ингушей и чеченцев – участ-
ников Великой Отечественной войны, которые пропали без 
вести, а также других оставшихся безвестными участников 
боев в Брестской крепости из числа ингушей и чеченцев. 

Его поиски начались не с запросов, а с непосредственной 
встречи с министром обороны СССР Д.Т.Язовым, которому 
он объяснил суть дела в ходе личной встречи. Так и никак 
иначе поступал муса Юсупович в делах, выполнение кото-
рых, по его убеждению, не могло быть перепоручено дру-
гим в силу их важности, значимости. начинается работа по 
поиску непосредственно цечоева и других участников ВОВ 
– ингушей и чеченцев. когда поиски минобороны не дали 
желаемых результатов, но дали наводящую информацию по 
Х.цечоеву, м.Дарсигов лично на две недели выезжает в гг. 
Брест, Гомель, минск, где кропотливо работает по поиску со-
отечественников в архивах, вместе с их работниками. имен-
но его поиски привели к установлению судьбы Х.Д.цечоева 
и увековечиванию его имени на мемориальной плите на ал-
лее славы на территории Брестской крепости. Данные по-
иски Дарсигова увенчались обнародованием имен еще 72 
участников боев в Брестской крепости – ингушей и чечен-
цев. Этот факт важен в силу того, что сведения о героиче-

ском участии представителей репрессированных народов 
в боях за Брестскую крепость специально умалчивались, 
более того – всякое упоминание о них и информация, про-
ливающая свет на героизм ингушей и чеченцев в ходе ВОВ, 
изымалась сотрудниками нкВД. Это обнаружил в ходе сво-
их поисков участников Брестской крепости сам муса Дар-
сигов. Среди архивных папок, содержащих сведения о боях 
за Брестскую крепость, не оказалось папки за 1941 год. Ра-
ботники архива признались, что она изъята из архивов по 
требованию самого Берия. нетрудно догадаться, что папка 
эта содержала в себе сведения о героических защитниках 
Брестской крепости, в числе которых было несколько сотен 
ингушей и чеченцев… 

ИЗ ВОСПОМИНАНИй М.дАРСИГОВА:
«…Мои усилия дали определенные результаты. В 

начале 1990 года в мой адрес были высланы списки 
воинов ингушей и чеченцев – участников обороны 
Брестской крепости, погибших 22 июня – в начале 
июля 1941 года в количестве 72 человек.

А также, начальником Черниговского областного 

штаба «Поиск» В.Д.Драгуновым мне были переданы 
списки погибших в 1943 году с указанием Ф.И.О., и дру-
гими данными, среди которых был и Герой Советско-
го Союза Мерзоев Магомет, о судьбе которого род-
ным тоже не было до этого ничего известно».

немало сил приложил м. Дарсигов, пытаясь добиться 
представления к званию Героя Советского Союза (докумен-
ты архива это подтверждают) другого нашего знаменитого 
земляка, участника ВОВ – абдулы цароева. Запросы в раз-
ные инстанции с целью прояснить его боевой путь, добыть 
доказательства его героизма в ходе войны – вся эта работа, 
возможно, была близка к своей конечной цели. но после-
довавшие перемены в общественно-политическом пере-
устройстве страны помешали депутату мусе Дарсигову до-
биться как этой цели, так и реализации многих других своих 
планов и проектов.

В воспоминаниях некоторых людей о мусе Дарсигове ино-
гда слышу слова «он не был политиком…». недостаточно 
ясно, какой смысл они вкладывают в эту формулировку. 
Вернее было бы сказать, что муса был большим политиком, 
а вот политиканом не был. человек, выдвинутый от обще-
ства в высший законодательный орган страны за свои за-
слуги и человеческие качества, то есть оцененный как лич-
ность обществом и отстаивающий интересы своего народа 
в этом высшем органе страны, уже находится в системе 
связи - чиновник и гражданин, государство и общество. как 
же вся его деятельность на этой трибуне и в этой сфере 
не может быть названа политической? нет, правильное по-
нимание, если даже хотите, классическое, академическое 
определение политики говорит о том, что его деятельность 
в Верховном Совете СССР была продуманной и искренней 
политикой по отстаиванию интересов своего и всех других 
репрессированных народов. понятно, что люди, высоко 
ценящие Дарсигова и его заслуги, человеческую чистоту, 
честность и порядочность, хотят в то же время подчеркнуть, 
что он не был тонким дипломатом, блестящим оратором, 
стратегом. Ведь мы привыкли считать политику делом гряз-
ным, подразумевая зачастую под ней хитрость, изворотли-
вость, способность к интригам, лоббирование корпоратив-
ных интересов вопреки всем общечеловеческим ценностям, 
исторической правде и справедливости. Если смотреть на 
политику и политиков с этой точки зрения, то да, он действи-
тельно не был политиком.

 не помню, в какой книге однажды прочитала мысль, по-
казавшуюся мне чрезвычайно важной: «политика потому 
грязное дело, что мы перепоручаем вести ее непорядочным 
людям». не эта ли категория людей, оказывающаяся в по-
литике, формирует все больше наши представления о ней, 
не потому ли политика превратилась в разменную монету и 
дела ее ведут мир все чаще к непониманию, конфликтам и 
войнам? Думается, что если бы таких истинных политиков 
как муса Дарсигов – пламенных патриотов и борцов за спра-
ведливость, людей труда и высокой нравственности, было 
бы на политической арене значительно больше, политика 
вызывала бы у нас более приятные ассоциации, а в мире 
меньше стало бы страданий и слез.

 Вот как отзываются о мусе Дарсигове люди, которые зна-
ли его при жизни:

Баматгирий Манкиев, бывший председатель Малго-
бекского райисполкома, один из инициаторов выдвиже-
ния М. дарсигова кандидатом в депутаты ВС СССР:

«Мы выдвинули Мусу кандидатом в депутаты Вер-
ховного Совета СССР в 1989 году. Это были самые де-
мократичные выборы со времен революции. Муса был 
одним из лучших животноводов в РФ, награжденный 
к тому времени двумя Орденами красного знамени, 

Орденом трудовой славы за высокие производствен-
ные показатели. Он добился 1 кг.300 гр., а то и более, 
суточной прибавки живого веса у откармливаемого 
крупнорогатого скота. Муса запомнился мне как очень 
трудолюбивый, добрый человек, который по всем 
производственным показателям опережал многие 
аналогичные хозяйства. к нему приезжали в гости как 
к лучшему животноводу страны самые высокие чины 
из тогдашних государственных сельхозструктур.

Мы выдвинули его в народные депутаты с учетом 
его заслуг, отношения к людям. И не ошиблись. В ходе 
депутатской деятельности М. Дарсигов выполнял 
все обращения и поручения людей, активно участво-
вал в политической жизни страны. Все, что делал 
Муса, было направлено на благо людей, корысти в нем 
не было. Он честно прошел свой путь и внес неоцени-
мый вклад в дело создания ингушской государствен-
ности. Могу это утверждать с полной уверенностью, 
так как всегда был рядом с ним и принимал активное 
участие в мероприятиях, сопровождавших процесс 
создания республики». 

Ахмед-Хаджи Пошев, религиозный авторитет и духов-
ный лидер, бывший муфтий РИ: 

«Потеря Мусы – большая потеря для всего наше-
го народа. Он был очень правдивый человек, говорил 
всегда только то, что думает, никогда не лицемерил. 
Для нас он навсегда останется достойным сыном 
своего народа».

Муса Гулиев, доктор политических наук, профессор, 
депутат первого Парламента РИ:

«Период, когда Муса Дарсигов оказался в одном из 
важных государственных звеньев – в Парламенте 
страны, был уникален тем, что позволял, воздавая 
должное, реализоваться человеку труда еще и в поли-
тической сфере. Муса был одним из тех, кто доказал 
своим трудом свое право быть на высоте, на поли-
тическом олимпе, стал государственным, националь-
ным человеком. Он просто и убедительно говорил о 
боли своего народа, на самом высоком уровне, перед 
академической, политической средой решал самые 
сложные проблемы и великолепно справился с возло-
женной на него задачей, потому что мы видим резуль-
тат. Я только один единственный раз общался с Му-
сой, но эта встреча надолго осталась в моей памяти, 
так как он проник в мое сознание, надолго запомнился 
мне. Думаю, это свойство - вызывать у людей дове-
рие, помогало ему в его работе. С начала 90-х годов 
мне пришлось познакомиться и впоследствии под-
ружиться с М.С. Горбачевым. Я принимал активное 
участие в реализации проекта создания социал-де-
мократической партии, входил в политсовет данной 
партии, являлся координатором по Северному кав-
казу и возглавлял региональное отделение СДПР. так 
вот, когда однажды у нас с ним зашла речь о периоде, 
предшествовавшем созданию республики, Горбачев 
заговорил о депутате Дарсигове и высоко отозвался 
о его человеческих и деловых качествах, подчеркнув, 
что ему была свойственна редкая настойчивость, и 
он очень болел душой за проблемы ингушского народа. 
Порядочность, человеческую чистоту Мусы отмеча-
ют все, кто был знаком с ним.

Всем, кто стремится к государственным должно-
стям, следовало бы понимать, что деятельностью 
такого рода можно заниматься только искренне любя 
свое дело и людей. Служение народу всегда требует 
жертвенности. В тех, кто стоял у истоков возрожде-
ния ингушской государственности, была эта готов-
ность служить людям и своему народу. И думается, 
что эту плеяду поистине героических личностей 
нельзя было останавливать на пути служения наро-
ду. Их талант и опыт, встроенные в процесс прак-
тической реализации новых государственных задач, 
могли быть полезными. Я думаю, что заслуги людей, 
стоявших у истоков возрождения ингушской государ-
ственности, нам еще предстоит осознать, изучить, 
дать достойную историческую оценку».

Рафик Нишанов, председатель Совета национально-
стей:

«Съезд народных депутатов СССР был выдающим-
ся событием 20 века, положивший начало проведению 
серьезных перемен в Советском Союзе. На нем были 
представлены все слои общества – ученые, выдаю-
щиеся деятели культуры, промышленности, сель-
ского хозяйства. Муса Дарсигов был одним из этих 
выдающихся личностей и очень уважаемым в депу-
татской среде человеком. Он входил в состав Со-

вета национальностей и когда меня избирали в его 
состав, оказал мне активную поддержку. Нас с ним 
связывали активные отношения. Скажу так, что 
это был государственный человек, его волновали не 
только проблемы ингушского народа, но и населения 
всего Советского Союза, чтобы оно жило в достой-
ных условиях. Истинный патриот своего народа, на 
трибунах съезда и в личных беседах с депутатами он 
часто ставил вопрос создания ингушской автономии. 
В обретении ингушами своей самостоятельности и 
суверенитета – большая заслуга Мусы Дарсигова. Он 
так добивался и страстно желал для своего народа 
самостоятельности, что торопился, забегал вперед 
в своем стремлении быстрее приблизить результат. 
Это был боевой, здоровый по натуре, масштабный 
человек. В том, что Ингушетия приобрела свою са-
мостоятельность – выдающиеся заслуги Мусы Дар-
сигова. Он много сделал, чтобы ингушский народ был 
счастлив».

 Михаил Бочаров, заместитель председателя комите-
та архитектуры и строительства в Верховном Совете 
СССР:

«1989 год был переломным в истории страны, впер-
вые депутатами СССР избирались не привычные 
номенклатурные работники, а выдающиеся государ-
ственные деятели, уважаемые и имеющие истинный 
авторитет в обществе люди. Муса Дарсигов был 
одним из них. Выступления Мусы Дарсигова на три-
буне съезда были серьезны и продуманы. Нужно было 
иметь немалое мужество, чтобы пред лицом элиты 
всех республик смело и открыто говорить о наболев-
шем. требовать справедливости в отношении репрес-
сированных народов. М.Дарсигов запомнился именно 
своими открытыми, независимыми выступлениями».

Иса Костоев, полномочный представитель президен-
та Ингушской Республики (1992г.):

«Он был истинным народным депутатом, слово 
«народный» очень точно подходит к его характеру, 
поведению. Он был очень чуткий, беспокоящийся за 
судьбу народа, открытый, бескомпромиссный, бес-
предельно честный, чистый человек. Дарсигову при-
надлежит особое место в создании ингушской госу-
дарственности. Отбросив дипломатию, вопросы 
этикета, он ставил проблемы перед самыми высо-
кими должностными лицами страны, делал все, что 
было в его силах, я очевидец этого. Его заслуги перед 
репрессированными народами не могут быть забы-
ты. Он не уставал делать добро – и за это великое 
ему спасибо. Он честно и принципиально прожил свою 
жизнь – нынешние и последующие поколения должны 
помнить Мусу Дарсигова как замечательного сына 
своего народа».

*******
к сожалению, формат газетной статьи не позволяет охва-

тить в полной мере деятельность депутата Дарсигова в Вер-
ховном Совете СССР, поделиться мнениями о нем многих 
известных политических деятелей того времен. на самом 
деле свои взгляды на депутатскую деятельность мусы, свои 
теплые отзывы о нем оставили многие, в том числе и Рус-
лан Хасбулатов, бывший председатель Верховного Совета 
РСФСР, депутаты Верховного Совета СССР Саламбик Хад-
жиев, Юрий мариничев, Сергей Шаболдаев, общественный 
деятель Салман наурбиев и многие другие. каждый из них 
находит свои слова о мусе, рассказывает о запомнившихся 
моментах совместной деятельности. В одном они все по-
разительно единодушны – в признании замечательных осо-
бенностей его характера, глубокой человечности, доброты 
и правдивости, несомненных заслуг на пути к становлению 
ингушской государственности. 

В их числе, конечно же, нельзя обойти вниманием и де-
ятельное участие м.Дарсигова в урегулировании ситуации 
с беспорядками, имевшими место в апреле 1991 года в 
ст.Троицкой Сунженского района, которые были спровоци-
рованы лицами, желавшими осложнения межнациональной 
обстановки. провокаторами на всех уровнях власти, в том 
числе и в москве, усердно муссировались слухи о притес-
нении ингушами русскоязычного населения, проживавше-
го в ст.Троицкой. немедленный выезд на место массовых 
беспорядков мусы Дарсигова, и выяснение в короткие сро-
ки истинного положения дел, с подготовкой официальной 
справки, содержащей объективную правовую оценку слу-
чившегося, позволило пресечь все эти провокации. 

Также решительно и жестко действовал муса и в ходе 
многих других попыток раскачать ситуацию на кавказе и, 
в частности, в ингушетии накануне судьбоносных для ин-
гушского народа перемен. Так, например, требования мусы 
Дарсигова заставили главного редактора газеты «правда» 
принести извинения ингушскому народу за провокационную 
статью, опубликованную на страницах газеты в марте 1990 
г.: «кунаки всегда поладят». Статья вызвала волну недо-
вольства и массовый митинг в ингушетии.

 В списке его заслуг отдельное место занимает и исто-
рия защиты тележурналиста центрального телевидения 
а.В.петровой, против которой клеветники из Северной 
Осетии, не переварившие правду, требовали возбуждения 
уголовного дела по факту разжигания межнациональной 
розни за телепередачу об ингушском народе, показанную 9 
сентября 1990 г. на канале «Советская Россия». прокурор 
РСФСР н.С.Трубин, отвечая на Обращение м. Дарсигова в 
прокуратуру РСФСР в защиту ады Викторовны петровой, 
пишет: «Ваше обращение рассмотрено. В ходе проверки 
фактов разжигания национальной розни не установлено. В 
связи с этим в возбуждении уголовного дела в отношении 
а.В.петровой и лиц, участвовавших в подготовке телепере-
дачи об ингушском народе, отказано». 

Ингушский народ не ошибся с выбором, избрав Мусу 
дарсигова народным депутатом Верховного Совета 
СССР. Он с честью выполнил эту миссию.

Привыкший брать на себя высокие обязательства в 
период своей работы в сельскохозяйственной сфере и 
неизменно выполнять их, Муса и будучи депутатом ста-
вит для себя, казалось бы, невыполнимые задачи и до-
стойно справляется с ними. В ходе своей депутатской 
деятельности он не упускает ни одной возможности до-
вести до широкой общественности важность решения 
ингушской проблемы с восстановлением доброго име-
ни народа и его государственности. В стенограммах за-
седаний Верховного Совета СССР имя дарсигова мель-
кает с завидной частотой. И везде он говорит о боли 
репрессированных народов, о необходимости ликвида-
ции губительных последствий сталинского произвола. 
В своих воспоминаниях депутат пишет, что выступал 
по главному вопросу для народа на съездах и сессиях 
СССР и РСфСР 29(!) раз.

Его речи, быть может, и не отличались особой строй-
ностью, но каждое его выступление тем не менее дости-
гало главной цели – сердец слушателей, потому что шло 
от сердца. В этом был секрет результативной деятель-
ности Мусы дарсигова на посту депутата Верховного 
Совета СССР, и это был его главный ключ ко всем не-
приступным кремлевским инстанциям.

То, что при жизни Муса дарсигов не разрешал озву-
чивать своим детям, о чем никогда не говорил, в силу 
чрезвычайной скромности, и сам, считая недостойным 
говорить о собственных заслугах, сегодня нам красно-
речиво рассказывают короткие строчки многочислен-
ных архивных документов. Их нам еще предстоит спол-
на изучить, исследовать, сделать достоянием широкой 
гласности через статьи, книги, фильмы, чтобы каждый 
мог оценить степень и величину жизненных заслуг 
Мусы дарсигова.

А.ГАЗГИРИЕВА
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муса Дарсигов: 
«превыше всего – 
уважение людей»
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«После окончания ме-
дицинского института я 
по направлению приехал в 
Грозный работать, впер-
вые тогда увидел тама-
ру Берсановну кодзоеву, 
заместителя председа-
теля совета министров 
ЧИАССР, - вспоминает та-
гир Аушев, заместитель 
главного врача Ингушской 
республиканской клини-
ческой больницы. - Она 
принципиальная, ответ-
ственная была всегда, 
профессиональный врач. 
Позже, когда она работала 
заместителем министра 
здравоохранения Чечено-
Ингушетии, мы по работе 
встречались. Поражали 
ее ум, знание ситуации и 
решение ее. тамара Берса-
новна – патриот народа, 
за помощью к которой об-
ращались многие, и всем 
по мере возможности, она 
помогала».

Тамара кодзоева росла 
ответственным и любозна-
тельным ребенком, потому 
выбор профессии врача не 
удивил отца, тем более, она 
вольна была решать сама, 
по какой дороге жизни идти.  
Берсан любил беседовать с 
ней, она с раннего детства 
жила в ауре любви, добра, 
искренности и правды. по-
тому, выбрала необходимую 
и востребованную профес-
сию тех лет, ведь врачей ка-
тастрофически не хватало. 
поступив в Северо-Осетин-
ский мединститут в начале 
сороковых, Тамара училась 
только на «отлично», но, к 
сожалению, депортация 44-
го года лишила девушку воз-
можности получить диплом 
специалиста. Однако она не 
отступила от своей мечты, и 
продолжила учебу в казах-
ском госуниверситете.

С 1946 по 1956 годы Та-
мара кодзоева работала 
главным врачом санитар-
ной части консервного заво-
да казахстана, где главным 
технологом работал ее папа 
-  Берсан Биботович. 

Он знал несколько языков, 
творчество Берне, Бюхне-
ра, Гервера, Гете читал на 
родном языке писателей – 
немецком, на английском - 
Диккенса, Теккерея, Бронте 
и Гаскела, но именно знание 
иностранных вменят ему в 
вину в роковом 37-м двад-
цатого столетия, когда аре-
стуют на два года. к радости, 
21 августа 1939 года Берса-
на кодзоева реабилитиру-
ют, другие власти извинятся 
перед ним, потому как сажав-
ших его в 37-м, расстреляли.   
и когда, в годы Великой От-
ечественной войны, в пери-
од наступления немецких 
полчищ на малгобек, именно 
Берсан кодзоев переводил 
чертежи с немецкого и раз-
бирал зарубежное оборудо-
вание консервного завода в 
поселке майский, чтобы вра-
гу не досталось. 

красивый молодой чело-
век в военной форме глядит 
на нас с единственной со-
хранившейся фотографии. 
Родившийся в 1888 году 
Берсан Биботович кодзоев 
после реального училища с 
отличием окончит Томский 
политехнический универси-
тет, став одним из первых 
народных инженеров ингу-
шетии. Берсану Биботовичу, 
как инженеру, в те годы дове-
рят строительство майского 
консервного завода, каждый 
камушек которого до сих пор 
помнит этого удивительно-
го интеллигента и патриота, 
высокого профессионала и 
доброй души человека. 

Сын Руслан и дочь Тамара 
станут достойным продолже-
нием Берсана Биботовича 
кодзоева, помнившие всегда 
о своем происхождении, где 
бы и чем бы  ни занимались.

«Ее отец, наш дедушка 
Берсан кодзоев, всегда нам 
говорил: «Радуйтесь, благо-
дарите Бога, если вам удаст-
ся помочь человеку. Всевыш-
ний вам воздаст сторицей за 
содеянное добро». а маме 
доставляло удовольствие, 
если она могла помочь че-
ловеку добрым делом, дель-
ным советом, деньгами. Она 
ни одному из нас не навяза-
ла профессию, мы вольны 
были сами решать куда по-
ступать,- говорит дочь Тама-
ры, мариэтта Ужахова.- но, 
видя, как мама работает, ува-
жение к ней со стороны кол-
лег и друзей, видя, как она 
помогает людям, мы тоже 
решили, что должны быть та-
кими. Старший брат пошел в 

медицину именно потому, что 
мама была врачом. Я тоже 
выбрала профессию врача 
из-за нее. мне нравилось, 
как она работает, как обща-
ется с людьми. Это была на-
стоящая мама, несмотря на 
то, что она была занята го-
сударственной службой, ее 
глаза, и руки были направ-
лены на нас. Она развивала 
нас во всем, мы учились му-
зыке, иностранным языкам 
дополнительно к школьным 
занятиям, и каждый вечер, 
как только приходила с рабо-
ты, мы садились вокруг нее, 
рассказывали и показывали 
домашнее задание, слуша-
ли ее замечания, рассказы о 
прошедшем дне работы. 

Она очень много нам уде-
ляла внимания, а когда поя-
вились внуки – им тоже.  Она 
любила повторять, что глаза 
матери всегда должны быть 
на детях. мама нам не по-
зволяла обманывать, брать 
чужое, все плохое было не-
приемлемо для нашей се-
мьи. а с папой у них были 
удивительно уважительные 
взаимоотношения; если она 
не успевала из-за занятости 
на работе вовремя приехать, 
мама просила, чтобы мы на-
кормили в первую очередь 
папу. когда в доме было что-
то вкусненькое, а мамы нет, 
то папа всегда напоминал: 
«Оставьте маме своей». ни-
когда не помню, чтобы он ее 
ругал или же не доверял, как 
бы она не задерживалась на 
работе. Они были искренни-
ми и чуткими по отношению 
друг к другу».

Вернувшись из ссылки, 
Тамара кодзоева работа-
ла врачом скорой помощи 
в Грозном, в 1959 году ее 
переводят на государствен-
ную службу  - она становит-
ся заведующей городским 
отделом здравоохранения 
Грозного, а оттуда – первым 
заместителем председателя 
совета министров чиаССР. 
четыре года, с 1963 по 1967, 
она считала самыми сложны-
ми в ее и так непростой био-
графии, тем более, в период 
восстановления чечено-ин-
гушской республики многое 
приходилось преодолевать 
через упорство и железную 
волю. потому некоторые ее 
считали резкой, где-то дерз-
кой, но ее женское, чуткое 
сердце вело к правильному 
решению. 

любопытный биографиче-
ский факт из жизни Тамары 
Берсановны кодзоевой нам 
поведала ее дочь – мариэт-
та.

«когда центральный коми-
тет кпСС посетила арабская 
делегация, у первого секре-
таря н.С. Хрущева один из 
их представителей спросил: 
«никита Сергеевич, мы слы-
шали, что наши братья-му-
сульмане в России придав-
лены, нигде не обозначены 
на государственных должно-
стях?» на что Хрущев отве-
тил, что они прекрасно живут 
и работают в нашей стране.  
Сразу  дал задание доста-
вить в москву Т.Б.кодзоеву, 
и когда  в приемной Хрущева  
от нее потребовали снять ко-
сынку, то она отказалась, со-
славшись на то, что в чече-
но-ингушетии все женщины 
носят головной убор. Войдя 
к никите Сергеевичу, она по-
здоровалась, Хрущев вышел 
к ней, поздоровался и сказал: 
«Тамара Берсановна, я вас 
представлял высокой, стат-
ной, а вы, оказывается, такая 
же маленькая, как и я!». Он 
маму представил арабской 
делегации и заметил, что она 
занимает пост первого за-
местителя совета министров 
чиаССР, тем самым дав по-
нять, что в СССР все равны.  
а когда отмечали 300-летие 
казахстана, по указанию 
н.С.Хрущева. в официаль-
ную делегацию была включе-
на мама, и в телевизионном 
журнале «Северный кавказ» 
были кадры, где рядом с ни-
китой Сергеевичем с левой 
стороны сидит мама, а спра-
ва кунаев, первый секретарь 
цк компартии казахстана». 

Тамара Берсановна мно-
го читала, интересовалась 
всем, что происходило во-
круг, любила молодежь за ис-
крометность и задор, знала 
как внутреннюю, так и внеш-
нюю политическую состав-
ляющую страны, жила в на-
пряженном рабочем ритме, 
и что удивительно, успевала 
все, на зависть многим. Ее 
уважали, ее боялись, почи-
тали и подчинялись, а она 
старалась жить по справед-
ливости и полезной своему 

народу.
«Я работала в образова-

нии, а Тамара Берсановна в 
совмине, - вспоминает быв-
ший министр образования 
чиаССР лейла артагановна 
Татиева, - часто обращалась 
к ней за помощью. Возника-
ющие по работе вопросы ре-
шала быстро и далее держа-
ла на контроле до последней 
инстанции. Тяжелое было 
время, и родственники про-
сили иногда помочь больно-
му, так я сразу к ней.  никогда 
не откажет, примет радушно, 
созвонится, найдет нужную 
клинику, направит, а потом 
еще и будет контролировать 
до конца.  Она была грамот-
ным и талантливым челове-
ком, ведь ее дважды изби-
рали депутатом верховного 
совета чиаССР и дважды 
депутатом верховного совета  
РСФСР, а тогда абы кого не 
выдвигали на столь высокий 
пост».

Тамара Берсановна оста-
лась верна медицине на-
всегда, потому как не смогла 
надолго остаться в стороне 
от любимой работы и вер-
нулась в минздрав. Долгие 
годы работала первым за-
местителем министра здра-
воохранения республики, 
периодически занимая пост 
министра, где показала себя 
как ответственного и органи-
зованного человека.

«Грамотный человек, во-
левой, великолепный ор-
ганизатор, возглавлявший 
здравоохранения республи-
ки в целом,- говорит Зинаида 
ахмедовна Яндиева, долгие 
годы проработавшая в чече-
но-ингушском обкоме кпСС 
секретарем-идеологом.- как 
врач – специалист велико-
лепный, грамотный, а как 
женщина – красивая, достой-
но прошедшая свой земной 
путь, патриот народа, семью 
свою любила, была очень 
благородным человеком».

Она не умела жить рутин-
ной и спокойной жизнью, ибо 
ее интересовала красота 
окружающего мира, манила 
безбрежность неизведанно-
го. потому в конце шести-
десятых Тамара кодзоева 
оканчивает чечено-ингуш-
ский  педагогический инсти-
тут, так как задолго до этого 
увлекшись литературой, на-
чала писать рассказы, опу-
бликованные в книге «Голоса 
молодых» в 1962 году. Сбор-
ники ее повестей и рассказов 
были востребованы в на-
роде, их покупали и ждали 
следующих изданий. Она 
была  членом Союза писа-
телей чиаССР, интересным 
наблюдателем жизни и люд-
ских судеб, а соответствен-
но, отображателем и знато-
ком человеческих душ. Она 
любила декламацию, театр, 
искусство, и эту любовь с ра-
достью переносила на своих 
внуков. 

«несмотря на то, что ба-
бушка жила своей работой, у 
нее хватало времени на каж-
дого из своих внуков,- вспо-
миная Тамару Берсановну, 
рассказывает внучка мари-
этта Багаудиновна марша-
ни.- мне запомнился один 
момент, когда она меня бук-
вально по строчкам заста-
вила выучить «Бородино» 
м.лермонтова. Я быстро вы-

учила и рассказала ей.  Бабу-
ля говорит: «неправильно» 
и начинает вместе со мной 
учить заново, но так, как 
нужно декламировать. часа 
два она со мной занималась, 
подсказывая, где ударение 
правильно ставить, где выше 
голос поднимать, паузу,  где 
нужно держать, словом, у 
меня нет сил, а она после 
рабочего дня бодро со мной 
работает. Я все выучила, как 
велела бабушка, а на второй 
день учительница, в классе 
опрашивая одноклассников 
моих, всех останавливала 
после одного-двух куплетов. 

Дошла очередь до меня – 
читаю, надеясь, что вот меня 
остановят, так я до конца до-
читала «Бородино», а она 
всем говорит: «Вот так надо 
читать всем, молодец, спа-
сибо!» Бабуля была строгая, 
дважды никогда не повторя-
ла, в шесть часов надо было 
идти домой с прогулки, все 
ее слушались».

мягким и удивительно по-
рядочным, добрым челове-
ком был магомет маршани, 
муж Тамары кодзоевой, вме-
сте с которым они прожили 
55 лет.  как говорит дочь 
мариэтта, они взаимодопол-
няли друг друга, понимали с 
полуслова, ценили мнение 
другого, умели дорожить друг 
другом. Во вторую чеченскую 
войну они находились в под-
вале, ослабли от недоедания 
и ужаса происходящего, а 
сыновья их долго искали и 
затем вывезли в москву. ма-
гомет сам ухаживал за Тама-
рой, несмотря на постоянную 
заботу о ней детей. и эта чут-
кая и умудренная жизненным 
опытом женщина, незадолго 
до своей смерти, в 1996 году 
сказала двоюродной сестре: 
«айшура, я 55 лет прожила 
с удивительно порядочным, 
честным и хорошим челове-
ком. магомет – высокоинтел-
лигентный и заботливый во 
всем».

Старинная фотография – 
былинный рассказ о древнем 
абхазском роде маршани, со 
знаменитой исторической 
биографией, нам повествует  
об уходящих вглубь веков 
княжеских корнях. Три сына 
Зураба маршани глядят на 
нас в отлаженных черкесках, 
с Георгиевскими крестами на 
груди, кинжалами, формен-
ными папахами, а поодаль 
стоят сыновья: асултана -  
Бекмарза и каци – Беслан в 
гимназической форме. 

В середине 19 века князь 
Зураб маршани приехал 
в ингушетию отомстить за 
своего брата, служившего в 
северокавказских войсках и 
убитого кем-то.  Он вызвал 
на дуэль убийцу брата, ото-
мстил за него, а затем женил-
ся на кабардинской княжне 
анзоровой, сестра которой 
была замужем за офицером 
мальсаговым в ачалуках. 
после свадьбы Зураб мар-
шани собирался ехать об-
ратно домой в абхазию. Тог-
да на перекладных непросто 
было добираться до места 
назначения, это требовало 
определенных сил и возмож-
ностей.

но, за то время, пока шли 
сборы на родину, у них рож-
дается трое сыновей: каци – 
в 1853 году, асултан – в 1855, 

Хасултан – в 1861.  князь 
Зураб маршани со своими 
детьми и женой, возвра-
щаясь в абхазию, заехал в 
ачалуки к сестре жены про-
ститься, но там заболел у 
мальсаговых и умер.  

 каци маршани выбрал во-
енную профессию, участво-
вал в русско-турецкой войне, 
был полным кавалером Ге-
оргиевских крестов, любим и 
уважаем царем государства 
российского. после войны 
занялся предприниматель-
ством – был собственником 
и разработчиком нефтяных 
скважин в малгобеке, имел 
добротное хозяйство и боль-
шой дом во Владикавказе.  
Был членом первой Государ-
ственной думы с правом го-
лоса. У него было два сына: 
Беслан и магомет, оба участ-
ники русско-японской войны, 
в первой мировой слава о 
них гремела на всю Россию. 
Знаменитая песня-гимн «Ди-
кой дивизии», где есть такие 
слова: «…нас ведет в атаку 
храбрый мерчули», оказы-
вается, эти строки именно о 
храбром маршани, как нам 
рассказала внучка Тамары 
Берсановны – мариэтта.

У асултана, сына Зураба 
от третьего брака родилось 
два сына – мухарбек (1909-
1971 г.) и магомет (1912-2002 
гг.). мухарбек после возвра-
щения из ссылки до конца 
своих дней работал дирек-
тором завода минеральных 
вод в Средних ачалуках. а 
магомету помешало полу-
чить высшее образование 
княжеское происхождение, 
потому, окончив семилетку, 
намного позже он получит 
среднее специальное обра-
зование. Долгие годы он ра-
ботал в Грозном на консерв-
ном заводе, где был уважаем 
и почитаем коллективом и 
руководством.

До последних дней своих 
магомет читал, был в пре-
красной физической и ду-
ховной форме, так как по-
стоянно занимался спортом; 
знал мировую классическую 
литературу, был прекрасным 
аналитиком политических 
процессов, происходивших 
в мире, историком, знавшим 
не только устройство госу-
дарства российского, но и 
мировую историю щелкал от 
и до.   Встретившись с Тама-
рой кодзоевой, молодой че-
ловек понял, что это судьба: 
приглянулась красавица. От 
их брака родилось три сына 
и дочь. что удивительно, все 
четверо выбрали самую гу-
манную профессию – меди-
цинскую, которой служили 
верой и правдой, да и служат 
до сих пор.

Ежедневно в приемной 
министра большая очередь, 
невзирая на определенные 
приемные дни, на занятость 
государственной важности 
делами. Багаудин магоме-
тович маршани работает на 
одном из сложнейших участ-
ков республики – министер-
ство труда и социального 
развития ингушетии включа-
ет в себя огромный перечень 
услуг населению, от  своев-
ременности  и надежности 
решения которых зависят 
человеческие судьбы. 

Багаудин родился в 1956 
году в алма-ате, третий сын 
Тамары кодзоевой и маго-
мета маршани окончил Се-
веро-Осетинский медицин-
ский институт, начал карьеру 
врача-дерматовенеролога 
в чечено-ингушском респу-
бликанском кожно-венероло-
гическом диспансере. 10 лет 
работал заместителем заве-
дующего городским управ-
лением здравоохранения 
Грозного, а затем врачом-
дерматовенерологом в кож-
но-венерологическом кли-
ническом диспансере №23 
г.москвы. 

Сегодня, как когда-то мама 
Тамара, Багаудин помогает 
своей родной ингушетии, 
решая архиважные социаль-
ные задачи, стоящие перед 
республикой.  Так же, как 
когда-то у мамы, у Багаудина 
открыта дверь для каждого 
входящего, так же, как Тама-
ра, он старается быть полез-
ным людям.

«У нас в доме ежедневно 
были люди, приходившие без 
звонка, когда им хотелось,- 
вспоминает внучка Тамары 
- мариэтта.- Это мы сегодня 
заблаговременно звоним, 
настраиваемся на встречу в 
определенное время, а тогда 
бабушка принимала даже не-
знакомых людей, помогала 
всегда. Она говорила нам, 
что дом, в котором нет гостей 

– бездушен и несчастен.  У 
нас по многу лет жили сту-
денты-родственники, кото-
рые учились в вузах Гроз-
ного. Я помню, приходила 
бабушка с работы, а ее уже 
ждали дома люди с какой-то 
просьбой.  Она всегда стара-
лась помочь всем и оградить 
каждого от ненужного и по-
стыдного, потому что дур-
ной поступок кидает тень не 
только на совершившего, но 
и на весь его род, а сообраз-
но, на народ в целом, как она 
любила повторять». 

когда она работала глав-
ным врачом спецполикли-
ники г. Грозного, поражало 
ее всевидящее око, когда 
при открытой всегда вход-
ной двери Тамара кодзоева 
обозревала не только весь 
медицинский персонал, но и 
всю территорию лечебного 
учреждения, весь обслужи-
вающий персонал.  

многие, помнившие дан-
ное лечебное учрежде-
ние до назначения сюда 
Т.Б.кодзоевой, поражались 
преобразованиям, проведен-
ным главным врачом. Оран-
жерея цветов, белоснежные 
стены и порядок, начиная «с 
вешалки», как говорили по-
сетители, вежливость и про-
фессионализм врачебного и 
среднего медицинского пер-
сонала, все это говорило о 
высоком организационном 
потенциале руководителя 
элитного лечебного учреж-
дения. 

 помнят многие  жители ре-
спублики до сих пор всесто-
ронне развитого, одаренного 
свыше человека, внесшего 
неоценимый вклад в станов-
ление ингушской государ-
ственности, в воспитание 
профессионального подрас-
тающего поколения, когда, 
приезжая в чечено-ингуш-
ское медицинское училище, 
она задавала вопросы по 
пройденным темам будущим 
медсестрам. и если проис-
ходила запиночка со сторо-
ны отвечающей студентки, с 
укоризной смотрела на нее 
и сразу же определяла вре-
мя, отпускаемое ей для тща-
тельной подготовки темы. 
Удивительнее всего то, что в 
назначенное время Тамара 
кодзоева появлялась в ме-
дучилище, вызывала прови-
нившуюся и заставляла от-
вечать тему. а кто бы посмел 
не выучить или уклониться? 

«никто и никогда,- вспоми-
нает люба Борзова, долгие 
годы работающая в канты-
шевской участковой больни-
це,- мы ее боялись, как огня, 
хотя никогда Тамара Берса-
новна себе не позволила ни 
одного некрасивого слова. 
Всем своим видом она дава-
ла знать, что каждый должен 
отвечать за свое место толь-
ко на «отлично». Я помню, 
наша сокурсница не смогла 
ответить Тамаре Берсанов-
не на элементарный вопрос, 
больше испугавшись ее, 
чем по незнанию, но она че-
рез два дня, как и обещала, 
приехала, спросила данную 
тему, услышала правильный 
ответ.  

Уходя, напутствовала ее 
словами: «В ваших руках са-
мое хрупкое и дорогое – че-
ловеческая жизнь, относить-
ся к ней обязаны бережно и 
на высоком профессиональ-
ном уровне. любите людей, 
они вам ответят тем же всег-
да».  а потом все годы я лич-
но благодарю Всевышнего, 
что она и многие педагоги- 
профессионалы были в моей 
студенческой жизни.  Ведь 
тем, что я умею и применяю 
в практической деятельно-
сти, я обязана ей и своим 
бывшим педагогам».

Были в ее жизни высокие 
правительственные награды: 
ордена Трудового красного 
Знамени и «Знак почета», 
две медали «За трудовую 
доблесть», многочисленные 
почетные грамоты и благо-
дарности, которыми в раз-
ные годы отмечали ее трудо-
вую деятельность. 

но она творила не ради 
них, а во имя будущего сво-
его народа, растила своих 
детей, приучая к полезному 
труду, потому сегодня они 
нашли себя именно в респу-
блике. мариэтта Ужахова 
– известный врач, Багаудин 
маршани – министр труда 
и социального развития ин-
гушетии, внуки трудятся на 
различных участках, продол-
жая начатое бабушкой дело 
развития и процветания ин-
гушетии.  Значит, она про-
должает жить в наших серд-
цах, хотя нигде официально 
не зафиксировано ее доброе 
и заслуженное имя, но оно 
продолжается в ее детях, в 
благодарной памяти народа. 

Д. кОДЗОЕВА

любовью сотканная память
в добра узоры вплетена…

СЕмьЯ

Тамара Берсановна Кодзоева

к вопросу 
о многожёнстве
«Ши энгар цхьан ворда т1а ховргье» (две жены од-

ного мужа могут найти общий язык и жить в мире), 
– говорят ингуши. В ингушском языке есть понятия 
«энгар» – жена мужа; «даьна ваь вош» – брат по отцу, 
«даьн аь йиша» – сестра по отцу, «маьр-йо1» (дочь 
мужа) и т.д., что свидетельствует о том, что было 
многожёнство. 

О том, что у ингушей встречалось многожёнство, писали 
н.Грабовский, Б.Далгат. «ингуши чаще имеют по одной жене, 
реже по две жены… Самое большое бывает четыре жены», 
«Старшей женой по возрасту и почету считается старуха-
жена; остальные жены (при многоженстве) равны с ней, но 
должны оказывать ей уважение; … каждая жена имеет по 
отдельной комнате; кушанья готовят в общей кухне; этим за-
ведует, главным образом, старшая, как более опытная и зна-
ющая дело. муж живет у любимой жены; старики говорят, что 
многоженство (от двух до четырех) было и до введения среди 
ингушей мусульманства. Старшая по возрасту жена … поль-
зуется  большим почетом», - пишет Б.Далгат 

В былые времена, пишет Б.Далгат, когда были сильные и 
слабые фамилии, мужчины преклонных лет из сильной фа-
милии брали вторую или третью жену из слабой. Однако, 
З.акимов говорит, что независимо от того, сколько раз женит-
ся мужчина, он старается брать жену только из уважаемого 
дома и из хорошей фамилии, не принимая в расчёт богатство 
или бедность. 

причины для 
многожёнства были 
вескими: жена не-
здорова, бездет-
на или нет сына. 
нередко в таких 
случаях женщина 
сама содействова-
ла выбору невесты 
для мужа, и в этом 
проявляла свою му-
дрость. Случалось 
и так, что мужчина 
вину за бездетность 
возлагал только на 
женщину и по этой 
причине имел не-
сколько жён, но так 
и оставался бездет-
ным.

многоженство у 
ингушей встреча-
лось и в годы совет-
ского режима. Зная, 
что закон не позво-
ляет многожёнства, 
кто-то фиктивно 
расторгал один из 
браков, а кто-то об-
ходился без офи-
циального оформления брака. чаще всего иметь нескольких 
жён могли себе позволить состоятельные люди. Если первая 
жена была достойной женщиной, хорошей матерью, поль-
зующейся уважением в семье мужа и родственников, обще-
ственное мнение осуждало такого мужчину. 

поскольку многожёнство встречается в обществе, суще-
ствуют определённые нормы поведения для этой ситуации, 
а именно: ни жена, тем более никто из её родственников не 
вправе упрекать мужчину в многожёнстве. Жена в этой ситуа-
ции обязана соблюдать этикет, заниматься воспитанием сво-
их детей, считаться с общественным и семейным этикетом. 

к двоеженству, а тем более к многоженству, отношение раз-
ное. 

Общество и семейная община благосклонно принимают 
вторую жену мужа, если она с уважением относится к стар-
шей  жене мужа и к их детям. независимо от причины, по ко-
торой мужчина женился во второй раз, имеющий к себе ува-
жение, не будет принижать авторитет одной в глазах другой. 
Вторая жена обязана соблюдать уважительное отношение и 
этикет с первой женой мужа, и не строить суждений о своём 
превосходстве. мудрая женщина будет способствовать со-
хранению добрых взаимоотношений между отцом и детьми 
от разных жён. 

ни в семье, ни в обществе не уважается позиция женщины, 
которая «искусно» входит в чужую семью и становится вто-
рой (третьей) женой. Уважается позиция женщины, которая 
перед тем, как дать согласие стать второй женой, многократ-
но взвесит предложение и поставит себя на место его первой 
жены, посмотрит на себя глазами его детей, особенно, если 
их мать оставлена, т.е. находится в разводе. Желанием при-
крыть своё искусство обольщения и внедрение в чужую се-
мью, женщина обычно прикрывается фразой «согласилась с 
волей отцов». Таков традиционный ответ. 

мужчина, в отличие от женщины, не имеет права вменять 
другому лицу ответственность за свои действия. Если он при-
водит вторую (третью) жену, значит, он идёт на такой поступок 
осознанно. по исламу, мужчина может жениться на второй с 
согласия первой; следующие жёны не должны быть причиной 
раздора в семье; ко всем жёнам и детям мужчина должен от-
носиться одинаково. Зная свои обязанности перед семьёй и 
обществом, перед нормами ислама, мужчина берёт на себя 
ответственность за свои действия. 

каждый мужчина, помимо того что является представите-
лем определённого тейпа, является ещё и зятем, что подраз-
умевает под собой  обязанность к услужению и вниманию его 
ко всем родственникам жены, и по линии матери, и по линии 
отца, притом даже просто однофамильцам. круг родствен-
ников при этом бывает значительным. имея нескольких жён, 
мужчина становится (к примеру) «зятем плиевых, илиевых, 
картоевых..», а, следовательно, он должен соблюдать этикет 
зятя относительно родственников всех жён в равной степени. 
при такой сплочённой системе родственных связей ингушей, 
мужчина-многоженец становится зятем огромного числа лю-
дей. Здесь налицо факт, что «институт зятя» у ингушей и нор-
мы этикета, которым он обязан следовать, не предполагают 
многожёнства. а, между тем, если мужчина хочет быть по-
нятым в обществе, он обязан соблюдать этикет зятя. О том, 
что не просто быть многоженцем, поётся в народной песне:    

«Ловзарга сенна вода ши сесаг йолла саг?
да-да-ри-да-да, да-да-да.
докха ловзар деций цун ший ц1аг1а латтар,
да-да - ри-да-да, да-да-да.
Таьзет сенна вода кхо сесаг йолла саг?
да-да – ри-да-да, да-да-да.
докха таьзет деце цун ший ц1аг1а латтар
да-да – ри-да-да, да-да-да»
«Зачем ходить на танцы и веселье
Тому, у кого в доме две жены?
Ведь самое большое веселье и танцы 
У него дома, у самого.
Зачем ходить на похороны тому, 
у кого в доме три жены?
Ведь самое большое несчастье 
У него дома, у самого». 

многожёнство было среди всех народов. Для ингушей мно-
гожёнство не являлось трагедией, не являлось нормой. мож-
но, конечно, приводить примеры из жизни семей, где мирно 
живут две (три) жены, но чаще всего одна из них жизненной 
мудростью, этикетом и артистичностью способствует гармо-
нии в семье. 

В целом же, в обществе уважается семья, в которой супру-
ги вместе прожили долгие годы, вырастили хороших детей, 
воспитывают внуков. многожёнство оправдано только при 
особых обстоятельствах.

но, нередко, желая вызвать ревность, покорность и послу-
шание у жены, мужчина со дня свадьбы начинает говорить о 
том, что он непременно ещё раз женится. и так – до старости! 

З.ДЗАРАХОВА



CMYK

Понедельник,
8 октября

7:07; 7:35; 8:07; 8:35 Вести 
ингушетия
09:05 Утро ингушетии
09:25 Дешай хозал екаю
09:40 ГIалгIай къаман халхар 
10:00 канал РОССиЯ
11:30 Хоамаш
11:50 канал РОССиЯ
14:30 Вести ингушетия
14:50 канал РОССиЯ
17:30 Хоамаш
17:50 аллея Славы 
18:10 Даькъасте 
18:25 Соседи
18:45 медицинский форум 
2012
19:10 Этапы большого пути
19:20 Соцролик, объявления
19:30 Вести ингушетия
19:59 канал РОССиЯ
20:24 Реклама
20:30 канал РОССиЯ

Вторник,
9 октября

7: 07; 7:35; 8:07; 8:35 Вести 
ингушетия
09:05 Утро ингушетии
09:25 печатное слово
09:45 ГIалгIай лоаме
10:00 канал РОССиЯ
11:30 Хоамаш
11:50 канал РОССиЯ

14:30 Вести ингушетия
14:50 канал РОССиЯ
17:30 Хоамаш
17:50 Бренд ингушетии
18:05 правопорядок
18:20 Хьажий вай фуд?
18:40 Реклама, объявления
18:50 молодежный формат 
19:30 Вести ингушетия 
19:59 канал РОССиЯ
20:24 Реклама
20:30 канал РОССиЯ

Среда,
10 октября

7: 07; 7:35; 8:07; 8:35 Вести 
ингушетия
09:05 Утро ингушетии
09:25 Солдаты победы 
09:45 Села1ад 
10:00 канал РОССиЯ
11:30 Хоамаш
11:50 канал РОССиЯ
14:30 Вести ингушетия
14:50 канал РОССиЯ
17:30 Хоамаш
17:50 музыкальная открытка
18:30 передача, которую я 
веду… 
18:45 Здоровье 
19:00 В мире прекрасного
19:20 Соцролики, объявле-
ния
19:30 Вести ингушетия
19:59 канал РОССиЯ
20:24 Реклама
20:30 канал РОССиЯ

Четверг,
11 октября

7: 07; 7:35; 8:07; 8:35 Вести 
ингушетия
09:05 Утро ингушетия
09:25 ТВ почта
09:40 метта к1оаргал, хозал
10:00 канал РОССиЯ
11:15 Хоамаш
11:35 канал РОССиЯ
14:30 Вести ингушетия
14:50 канал РОССиЯ
17:30 Хоамаш
17:50 п1аьрска бийса
18:20 Свое дело
18:35 история одной фото-
графии
19:00 лица
19:20 Соцролики, объявле-
ния
19:30 Вести ингушетия
19:59 канал РОССиЯ
20:24 Реклама
20:30 канал РОССиЯ
 

Пятница,
12 октября

7: 07; 7:35; 8:07; 8:35 Вести 
ингушетия
09:00 канал РОССиЯ
09:25 Вахара оаг1онаш
09:44 канал РОССиЯ
11:30 Хоамаш
11:50 канал РОССиЯ

14:30 Вести ингушетия
14:50 канал РОССиЯ
17:35 Вести. Северный кав-
каз
17:55 Дина лерх1амаш
18:25 Дина кхуврч
18:35 Ток шоу «От автора»
18:35 Ток шоу «ГIалгIай 
Iадаташ»
19:00 Вести ингушетия
19:29 Соцролик, объявления
19:59 канал РОССиЯ.
20:24 Реклама
20:30 канал РОССиЯ

Суббота,
13 октября

10:05 Школьный мир
10:25 Вай лерх1ам 
10:40 Спорт экспресс
11:00 канал РОССиЯ
11:20 Вести ингушетия
11:30 канал РОССиЯ
14:20 Вести ингушетия
14:30 канал РОССиЯ
16:20 музыкальная открытка
17:15 культура 
17:30 Вести. итоги
18:10 Объявления
18:15 канал РОССиЯ

Воскресенье,
14 октября

10:20  профессия 
10:40  Телеаптека 
11:00  канал РОССиЯ
14:20  иштта хиннад хьалха
14:30  канал РОССиЯ
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приходилось ли вам видеть дом или квартиру после по-
жара? Знаете ли вы, что пожары в жилых домах происхо-
дят по вине проживающих в них людей? Разбушевавшаяся 
стихия безжалостно уничтожает нажитое годами имуще-
ство, причиняет страдания людям, наносит ущерб жилому 
фонду. нередко жертвами огня становятся сами виновники 
пожаров, их соседи, дети.

по статистике, наиболее распространенные причины пожа-
ров следующие:

• курение, особенно в нетрезвом виде;
• электрические приборы, оставленные без присмотра;
• нарушение правил пожарной безопасности при эксплуата-

ции отопительных приборов и печей;
• нарушение правил при пользовании бытовыми газовыми 

приборами и газобаллонными установками со сжиженным га-
зом;

• нарушения правил монтажа электрооборудования;
• неосторожное обращение детей с огнем.
Отделом ОнД назрановского района за первый квартал 

2012 года в отделе ОнД назрановского района  зарегистриро-
вано 17 пожаров.

Так, например, 04.06.12 г. произошел пожар в жилом доме по 
адресу: назрановский район, с.п. Яндаре, ул.Султыгова. при-
чиной пожара послужило нарушение правил монтажа электро-
оборудования.

08.06.12. г. произошел пожар в жилом доме по адресу: на-
зрановский район, с.п. Яндаре, ул. мальсагова, 73. причиной 
пожара послужило нарушение правил монтажа электрообору-
дования.

12.08.12 г. по адресу: назрановский район, с.п. Долаково, 
ул.Степная, б/н, произошел пожар, сгорело 500 пачек сена. 
причиной послужила детская шалость.

16.08.12 г. по адресу: назрановский район, с.п. Долаково, 
ул.Революционная, 28, произошел пожар, сгорело 450 пачек 
сена. причиной послужило неосторожное обращение детей с 
огнем.

18.08.12 г. по адресу: назрановский район, с.п. плиево, 
ул.Гражданская, 22, произошел пожар, сгорело 250 пачек сена. 
причиной послужило неосторожное обращение детей с огнем.

как пРЕДУпРЕДиТь пОЖаР В СВОЕм ДОмЕ, кВаРТиРЕ 
и иЗБЕЖаТь ЕГО ГиБЕльнЫХ пОСлЕДСТВий?

нЕСкОлькО СОВЕТОВ:
- не пренебрегайте элементарными требованиями пожар-

ной безопасности при курении, пользовании приборами осве-
щения с открытым пламенем (фонарями, свечами, факелами 
и т. п.), что особенно опасно для чердачных помещений, кори-

доров, кладовых и различных хозяйственных построек.
- Запомните, что одновременное включение в электросеть 

нескольких электроприборов большой мощности ведет к ее 
перегрузке и может стать причиной пожара.

- применение самодельных предохранителей (жучков) вме-
сто плавких предохранителей заводского изготовления еще 
опаснее.

- не оставляйте включенные электроприборы без присмотра 
и на попечение малолетних детей. Если в вашей квартире или 
доме ветхая электропроводка, повреждены электророзетки и 
т.п., не ждите, когда вспыхнет пожар, срочно вызывайте специ-
алиста.

- при эксплуатации отопительных приборов соблюдайте 
элементарные правила пожарной безопасности. не растапли-
вайте печь легковоспламеняющимися жидкостями, не дове-
ряйте присмотр за топящейся печью детям.

- при пользовании газовыми приборами не забудьте открыть 
форточку. не допускайте к ним лиц, не знающих правил поль-
зования этими приборами. Сушить белье над газовой плитой 
крайне опасно. не применяйте открытый огонь для проверки 
утечки газа.

- не устраивайте на лестничных клетках и в общих коридо-
рах кладовки, не храните там горючие материалы, мебель.

- Следите, чтобы подвальные и чердачные помещения были 
закрыты, не пользуйтесь в них открытым огнем.

- Следите, чтобы ребенок дошкольного возраста не пользо-
вался спичками, петардами и т.д. 

ДЕйСТВиЯ В СлУчаЕ ВОЗникнОВЕниЯ пОЖаРа:
1. при обнаружении пожара немедленно сообщить в пожар-

ную охрану по телефону 01; 
2. До прибытия пожарных принять меры по эвакуации людей 

и имущества; 
3. приступить к тушению пожара имеющимися средствами 

(огнетушителями, водой и др.).
СОБлЮДЕниЕ пРаВил пОЖаРнОй БЕЗОпаСнОСТи 

СОХРаниТ ОТ УничТОЖЕниЯ ОГнЕм ВаШЕ ЖильЕ и 
имУЩЕСТВО, пРЕДОТВРаТиТ ГиБЕль лЮДЕй ВО ВРЕмЯ 
пОЖаРа.

т.И.МЕРжОЕВ, 
ст.дознаватель ОНД Назрановского района, 

капитан вн/службы 

Предупреждение пожаров в жилом секторе 
от эксплуатации неисправных печей, 

отопительных приборов и детской шалости

Территориальное управление федерального агентства по управлению государственным имуществом 
в Республике Ингушетия сообщает о проведении   торгов по продаже арестованного 

заложенного недвижимого имущества, принадлежащего Г.Ш. Куркиеву

Для сведения заинтересованных юридических и физиче-
ских лиц, Региональный фонд поддержки предприниматель-
ства и развития конкуренции Республики ингушетия объяв-
ляет о проведении открытого конкурса по отбору кредитных 
организаций для размещения гарантийных средств фонда во 
вклад (депозит).

предметом конкурсного отбора является право на заключе-
ние с фондом договора банковского вклада (депозита).

порядок проведения конкурса, требования и критерии от-
бора Банков прописан в конкурсной документации.

победители конкурса утверждаются решением конкурсной 
комиссии по результатам оценки критериев Банков, допущен-
ных к участию в конкурсе. С Банками, предложившими наи-
более выгодные условия размещения гарантийных средств 
фонда и признанными победителями, будут заключены Дого-
вор банковского вклада (депозита) сроком на 365 дней, а так-

же Соглашения о порядке сотрудничества по предоставле-
нию поручительства по обязательствам субъектов малого и 
среднего предпринимательства и организации инфраструкту-
ры поддержки предпринимательства Республики ингушетия. 
прием заявок осуществляется с 4 октября 2012 года по 5 но-
ября 2012 года, по адресу: 386101, г.назрань, ул.муталиева, 
64.

Дата вскрытия конвертов с заявками состоится 6 ноября 
2012 года. Дополнительная информация о конкурсе и кон-
курсная документация размещены на официальном сайте 
Организатора конкурса в информационно-телекоммуникаци-
онной сети интернет - www.magasfond.ru. Также подробную 
информацию можно получить по адресу: 386101, г.назрань, 
ул. муталиева, 64. Тел./факс: +7 (8732) 22-31-60,22-31-46.

ОБЪЯВлЕниЯ

I. Общие положения

1. Основание проведения торгов - постановление судебно-
го пристава-исполнителя межрайонного отдела по исполне-
нию особых исполнительных производств управления ФССп 
России по Республике ингушетия о передаче арестованного 
имущества на торги от 30 августа 2012 года.

2. Организатор торгов (продавец) - Территориальное 
управление Федерального агентства по управлению государ-
ственным имуществом в Республике ингушетия.

3. Форма торгов - аукцион, открытый по составу участников 
и по форме подачи предложений о цене.

4. Дата начала приема заявок на участие в аукционе - 06 
октября 2012 года.

5. Дата окончания приема заявок на участие в аукционе - 18 
октября 2012 года.

6. Время и место приема заявок - понедельник-пятница с 
10.00 до 17.00 часов, перерыв с 13.00 до 14.00 по москов-
скому времени по адресу: Республика ингушетия, г.назрань, 
ул.победы, 3, здание ЖД вокзала, блок «С», 4 этаж.

7. подведение итогов приема заявок - 19 октября 2012 года 
в 10.00 ч. по московскому времени по адресу: Республика ин-
гушетия, г.назрань, ул.победы, 3, здание ЖД вокзала, блок 
«С», 4 этаж.

8. Дата, время и место проведения торгов - 22 октября 2012 
года в 10.00 ч. по московскому времени по адресу: Республи-
ка ингушетия, г.назрань, ул.победы, 3, здание ЖД вокзала, 
блок «С», 4 этаж.

II. Основные характеристики 
выставляемого на аукцион имущества

9. наименование, состав и характеристика имущества, вы-
ставляемого на торги - кузница литер «а» площадью 603,7 
кв.м., ремонтно-механический цех литер «Б» площадью 
379,6 кв.м., токарный цех литер «В» площадью 863,3 кв.м., 
ремонтно-механический цех литер «Г» площадью 490,6 кв.м. 
и земельный участок площадью 15300 кв.м.

10. место нахождения имущества - Республика ингушетия, 
г.малгобек, ул. чкалова,49.

11. начальная цена продажи без учета нДС - 7720000 (семь 
миллионов семьсот двадцать тысяч) рублей.

12. Сумма задатка - 200 000 (двести тысяч) рублей.
13. Шаг аукциона - 50 000 (пятьдесят тысяч) рублей.

III. Требования, предъявляемые к претендентам 
на участие в аукционе

к участию в аукционе допускаются юридические и физиче-
ские лица, представившие в оговоренный в информационном 
сообщении срок, оформленные надлежащим образом следу-
ющие документы:

1. Заявку на участие в аукционе по установленной форме.
2. платежный документ с отметкой банка об исполнении, 

подтверждающий внесение претендентом задатка в счет обе-
спечения оплаты приобретаемого имущества в соответствии 
с договором о задатке, заключаемым с продавцом до пере-
числения денежных средств в порядке, предусмотренном 
ст.448 Гражданского кодекса Российской Федерации. Задаток 
вносится одним платежом и должен поступить на указанный 
счет не позднее 19 октября 2012 года.

3. Опись представленных документов, подписанную пре-
тендентом или его уполномоченным представителем в двух 
экземплярах, с оригинальной печатью юридического лица, 

один из которых с указанием даты и времени (часы, минуты) 
приема заявки, удостоверенной подписью продавца, возвра-
щается претенденту.

4. надлежащим образом оформленную доверенность на 
лицо, имеющего право действовать от имени претендента, 
если заявка подается представителем претендента.

Документы в части их оформления и содержания должны 
соответствовать требованиям законодательства Российской 
Федерации.

иностранные физические и юридические лица допускают-
ся к участию в аукционе с соблюдением законодательства 
Российской Федерации. Документы, представляемые ино-
странными лицами, должны быть легализованы в установ-
ленном порядке и иметь нотариально заверенный перевод 
на русский язык.

Документы, содержащие помарки, подчистки, исправления 
и т.п., не рассматриваются. Одно лицо имеет право подать 
только одну заявку.

Заявки подаются начиная с опубликованной даты начала 
приема заявок до даты окончания приема заявок, указанной 
в настоящем информационном сообщении, путем вручения 
их лицу, уполномоченному продавцом на прием заявок.

Заявки, поступившие после истечения срока приема за-
явок, указанного в информационном сообщении, либо пред-
ставленные без вышеперечисленных документов, либо 
поданные лицом, не уполномоченным претендентом на осу-
ществление таких действий, продавцом не принимаются.

победителем аукциона признается участник, предложив-
ший наиболее высокую цену за продаваемое имущество.

В день проведения аукциона с победителем торгов подпи-
сывается протокол о результатах торгов, имеющий силу до-
говора. Оплата приобретаемого имущества производится в 
течение пяти дней со дня подписания протокола о результа-
тах торгов.

при отказе от подписания протокола о результатах торгов и 
невнесении денежных средств в счет оплаты приобретенного 
имущества, задаток победителю торгов не возвращается.

Участникам торгов, не ставшим победителями, суммы вне-
сенных ими задатков возвращаются в течение пяти рабочих 
дней со дня проведения торгов.

Сумма задатка, внесенного победителем торгов, засчиты-
вается в счет исполнения обязательств по оплате приобре-
тенного имущества.

право собственности на имущество переходит к покупа-
телю в порядке, установленном законодательством Россий-
ской Федерации. право собственности на приобретенное 
имущество оформляется покупателем самостоятельно и за 
собственный счет.

продавец торгов оставляет за собой право снять выстав-
ленное имущество с торгов по указанию судебного пристава-
исполнителя.

Торги, в которых принял участие только один участник, при-
знаются не состоявшимися.

Все вопросы, касающиеся проведения аукциона, но не на-
шедшие отражения в настоящем информационном сообще-
нии, регулируются в соответствии с законодательством Рос-
сийской Федерации.

получить дополнительную информацию об имуществе и 
правилах аукциона, записаться для ознакомления с форма-
ми документов, документации, характеризующей предмет 
торгов, а также сведениями о порядке заключения договора о 
задатке можно с момента выхода объявления в рабочие дни 
по адресу: Ри, г.назрань, ул.победы, 3, ЖД вокзал, 4 этаж, 
блок «С», тел./факс: 8(8732) 22-61-72.

I. Общие положения

1. Основание проведения торгов - постановление судебно-
го пристава-исполнителя межрайонного отдела по исполне-
нию особых исполнительных производств управления ФССп 
России по Республике ингушетия о передаче арестованного 
имущества на торги от 30 августа 2012 года.

2. Организатор торгов (продавец) - Территориальное 
управление Федерального агентства по управлению государ-
ственным имуществом в Республике ингушетия.

3. Форма торгов - аукцион, открытый по составу участников 
и по форме подачи предложений о цене.

4. Дата начала приема заявок на участие в аукционе - 06 
октября 2012 года.

5. Дата окончания приема заявок на участие в аукционе - 18 
октября 2012 года.

6. Время и место приема заявок - понедельник - пятница 
с 10.00 до 17.00 часов, перерыв с 13.00 до 14.00 по москов-
скому времени по адресу: Республика ингушетия, г.назрань, 
ул.победы, 3, здание ЖД вокзала, блок «С», 4 этаж.

7. подведение итогов приема заявок - 19 октября 2012 года 
в 15.00 ч. по московскому времени по адресу: Республика ин-
гушетия, г.назрань, ул.победы, 3, здание ЖД вокзала, блок 
«С», 4 этаж.

8. Дата, время и место проведения торгов - 22 октября 2012 
года в 15.00 ч. по московскому времени по адресу: Республи-
ка ингушетия, г.назрань, ул.победы, 3, здание ЖД вокзала, 
блок «С», 4 этаж.

II. Основные характеристики выставляемого 
на аукцион имущества

9. наименование, состав и характеристика имущества, 
выставляемого на торги - нежилое здание (офис) литер «а» 
площадью 400,55 кв.м. и земельный участок площадью 2600 
кв.м.

10. место нахождения имущества - Республика ингушетия, 
назрановский район, с.Экажево, ул.Джабагиева, 56.

11. начальная цена продажи без учета нДС - 16 048 000 
(шестнадцать миллионов сорок восемь тысяч) рублей.

12. Сумма задатка - 500 000 (пятьсот тысяч) рублей.
13. Шаг аукциона - 50 000 (пятьдесят тысяч) рублей.

III. Требования, предъявляемые 
к претендентам на участие в аукционе

к участию в аукционе допускаются юридические и физиче-
ские лица, представившие в оговоренный в информационном 
сообщении срок, оформонные надлежащим образом следую-
щие документы:

1. Заявку на участие в аукционе по установленной форме.
2. платежный документ с отметкой банка об исполнении, 

подтверждающий внесение претендентом задатка в счет обе-
спечения оплаты приобретаемого имущества в соответствии 
с договором о задатке, заключаемым с продавцом до пере-
числения денежных средств в порядке, предусмотренном 
ст.448 Гражданского кодекса Российской Федерации. Задаток 
вносится одним платежом и должен поступить на указанный 
счет не позднее 19 октября 2012 года.

3. Опись представленных документов, подписанную пре-
тендентом или его уполномоченным представителем в двух 
экземплярах, с оригинальной печатью юридического лица, 
один из которых с указанием даты и времени (часы, минуты) 

приема заявки, удостоверенной подписью продавца, возвра-
щается претенденту.

4. надлежащим образом оформленную доверенность на 
лицо, имеющего право действовать от имени претендента, 
если заявка подается представителем претендента.

Документы в части их оформления и содержания должны 
соответствовать требованиям законодательства Российской 
Федерации.

иностранные физические и юридические лица допускают-
ся к участию в аукционе с соблюдением законодательства 
Российской Федерации. Документы, представляемые ино-
странными лицами, должны быть легализованы в установ-
ленном порядке и иметь нотариально заверенный перевод 
на русский язык.

Документы, содержащие помарки, подчистки, исправления 
и т.п., не рассматриваются. Одно лицо имеет право подать 
только одну заявку.

Заявки подаются начиная с опубликованной даты начала 
приема заявок до даты окончания приема заявок, указанной 
в настоящем информационном сообщении, путем вручения 
их лицу, уполномоченному продавцом на прием заявок.

Заявки, поступившие после истечения срока приема за-
явок, указанного в информационном сообщении, либо пред-
ставленные без вышеперечисленных документов, либо 
поданные лицом, не уполномоченным претендентом на осу-
ществление таких действий, продавцом не принимаются.

победителем аукциона признается участник, предложив-
ший наиболее высокую цену за продаваемое имущество.

В день проведения аукциона с победителем торгов подпи-
сывается протокол о результатах торгов, имеющий силу до-
говора. Оплата приобретаемого имущества производится в 
течение пяти дней со дня подписания протокола о результа-
тах торгов.

при отказе от подписания протокола о результатах торгов и 
невнесении денежных средств в счет оплаты приобретенного 
имущества, задаток победителю торгов не возвращается.

Участникам торгов, не ставшим победителями, суммы вне-
сенных ими задатков возвращаются в течение пяти рабочих 
дней со дня проведения торгов.

Сумма задатка, внесенного победителем торгов, засчиты-
вается в счет исполнения обязательств по оплате приобре-
тенного имущества.

право собственности на имущество переходит к покупа-
телю в порядке, установленном законодательством Россий-
ской Федерации. право собственности на приобретенное 
имущество оформляется покупателем самостоятельно и за 
собственный счет.

продавец торгов оставляет за собой право снять выстав-
ленное имущество с торгов по указанию судебного пристава-
исполнителя.

Торги, в которых принял участие только один участник, при-
знаются не состоявшимися.

Все вопросы, касающиеся проведения аукциона, но не на-
шедшие отражения в настоящем информационном сообще-
нии, регулируются в соответствии с законодательством Рос-
сийской Федерации.

получить дополнительную информацию об имуществе и 
правилах аукциона, записаться для ознакомления с форма-
ми документов, документации, характеризующей предмет 
торгов, а также сведениями о порядке заключения договора о 
задатке можно с момента выхода объявления в рабочие дни 
по адресу: Ри, г.назрань, ул.победы, 3, ЖД вокзал, 4 этаж, 
блок «С», тел./факс: 8(8732) 22-61-72.

Территориальное управление федерального агентства по управлению государственным имуществом 
в Республике Ингушетия сообщает о проведении торгов по продаже арестованного заложенного 

недвижимого имущества, принадлежащего М.Я.Галаеву

ОБЪЯВлЕниЯ

программа ТВ «ингушетия»

Общественный фонд 
социального развития 
«Генезис» приступил к 
реализации второго эта-
па своего просветитель-
ского проекта под об-
новленным названием «Я 
– гражданин!» Напомню, с 
сентября 2011 года в ше-
сти общеобразователь-
ных учебных заведениях 
Ингушетии и Чечни про-
водится эксперимент по 
отработке методики для 
преподавания в школах 
региона основ граждан-
ского образования. Задача 
дисциплины, воспитание 
законопослушной и со-
циально ответственной 
личности, знающей свои 
права и уважающей права 
других членов общества.

В трех школах чеченской 
столицы и трех учебных заве-
дениях наших – карабулака, 
Экажево и назрани созданы 

центры гражданского обра-
зования. местные психологи 
и преподаватели дисциплин, 
близких теме прав и свобод 
гражданина, помогают спе-
циалистам Фонда найти оп-
тимальную методическую 
модель для преподавания 
основ гражданского образо-
вания.

В этом учебном году осо-
бый упор на этих занятиях 
инициаторы проекта делают 
на развитие навыков крити-
ческого осмысления окру-
жающей действительности 
и самих себя через призму 
профессиональной деятель-
ности журналиста. клубы 
юных журналистов открыты 
во всех шести школах, за-
действованных в инициативе 
«Генезис».

профессия требует от 
журналиста объективности 
и способности к широкому 
осмыслению любой жизнен-
ной ситуации или явления, 

ставшего объектом его ин-
тереса. Журналистика учит 
умению быть «над схваткой» 
и видеть изъяны позиции 
всех участников конфликта, 
а также делать выводы о его 
первопричинах. 

В данном случае раз-
работчиками проекта «Я – 
гражданин!» журналистика 
поставлена на службу граж-
данскому обществу как спо-

соб воспитания настоящего 
гражданина своей страны. 
по отзывам ребят, посеща-
ющих кружки, новые знания 
действительно раздвигают 
границы частного восприя-
тия проблем и учат смотреть 
на вещи с позиций общего 
блага. 

А.АлИХАНОВ

Журналистика помогает стать гражданином

Управлением федеральной службы россельхознадзора по Ри по заявлению граждан, проводится административное рас-
следование по факту приобретения 20 сентября 2012 года в мясном павильоне, расположенном рядом с автовокзалом 
г.назрани, по ул. Тутаевой, мяса-говядины сомнительного качества.

В связи с этим, просьба к гражданам, приобретавшим 20.09.2012 г., или в иные сроки в указанном павильоне, продукцию 
животного происхождения сомнительного качества, обратиться в управление россельхознадзора по Ри, расположенного по 
адресу: г.назрань, ул. московская, 31Б, тел.: 8 (8732) 22-10-73.


